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Círculo Rojo

Con la advertencia de que “El Malo-
ro” “tendrá que enfrentar las conse-
cuencias”, Célida López Cárdenas 

asumió la Presidencia Municipal de Her-
mosillo, en tanto que en Cajeme Sergio 
Pablo Mariscal manifestó en su toma de 
posesión como alcalde que “es momento 
de estar unidos”. En Nogales Jesús Pujol 
Irastorza se pronunció también por la uni-
dad como en Guaymas Sara Valle Dessens. 
A la nueva alcaldesa hermosillense no se le 
olvida que Manuel Ignacio Acosta le echó 
encima mil y un obstáculos en su cam-
paña y ahora va por la venganza, asegura 
que se encontró un municipio destrozado 
y analizará en qué se invirtieron tantos 
millones de pesos si los resultados no se 
ven por ningún lado... El nogalense Temo 
Galindo no pasó buenos momentos en la 
ceremonia de cambio de poderes, a la que 
llegó con un retraso de una hora y ya en el 
recinto oficial fue abucheado, lo que ni él 
ni nadie esperaba... En Cajeme, lugar se-
veramente castigado por la delincuencia 
se cuidó cada detalle, el alcalde entrante 
no cuestionó a su antecesor Faustino Fé-
lix Chávez, del gran adeudo, de las calles 
destrozadas ni una palabra, aquí estuvie-
ron presentes en el cambio de poderes los 
exalcaldes de Cajeme que si bien al princi-
pio eran priístas, después se hicieron pa-
nistas como Jesús Félix Holguín, Sóstenes 
Valenzuela Miller y el profesor Guillermo 
Ochoa Murrieta; por ahí también Sergio 
Gastélum de La vega y Eduardo Estrella 
Acedo. Después del cambio de poderes se 
fueron a Palacio donde se realizó la prime-
ra sesión de cabildo. Rosendo Arrayales, 
del PT, abrió fuego en contra de las pro-
puestas del alcalde, recién iniciada la se-
sión, pero salió adelante Ascensión López 
Durán cuando la regidora de MC, Graciela 
Armenta, pidió el voto de confianza para el 
alcalde; el tesorero y contralor pasaron sin 
problema; pero el tema se volvió a atorar 
en el nombramiento del titular de Seguri-
dad Pública, el regidor del PRI, Emeterio 
Ochoa, pidió analizar el tema con más cui-
dado; Almada Bórquez, del MC, pidió dar 
3 días para el análisis y Arrayales volvió a la 

carga pidiendo más tiempo y la oportuni-
dad de incluir otras propuestas. Dicen los 
enterados que la molestia de los regidores 
no fue por Francisco Cano Castro sino por 
uno de los otros personajes que integran 
la terna y que posteriormente pasarían a 
ocupar cargos directivos dentro de la cor-
poración, luego del fuerte rumor de com-
prometedores antecedentes, tema que 
podría a corto plazo generar un dolor de 
cabeza para el nuevo alcalde en una ciu-
dad por demás golpeada por la violencia 
que al inicio de esta semana ya registraba 
26 ejecuciones en el mes de septiembre 
pudiendo de no revertirse la tendencia ce-
rrar en 40 muertes violentas que sería una 
cifra histórica... En el Congreso del Esta-
do, la presidenta de la Cámara, Rosa María 
Mancha Ornelas, se pronunció con dureza 
contra la gobernadora por no haber asisti-
do al acto en el que se instaló la LXII Le-
gislatura. En este caso la mandataria envió 
como su representante al secretario de Go-
bierno, Miguel Pompa Corella... En Guay-
mas el alcalde saliente Lorenzo de Cima 
Dworak recibió abucheos e insultos en 
general desde que arribó al acto de cambio 
de poderes. Algo hizo que tiene tan mo-
lestos a los guaymenses... Al margen de 
los eventos políticos, la buena noticia es 
que no se cumplieron los pronósticos de 
que habría violencia en las ceremonias del 
Grito de Dolores, todo estuvo muy bien y 
las familias convivieron en un ambiente de 
fiesta... El cajemense Rogelio Díaz Brown 
coordina ya la bancada del PRI en la Cá-
mara de Diputados, una bancada integra-
da sólo por cinco diputados, incluyéndo-
lo a él. Ahora los priístas y panistas en el 
Congreso son La Chiquillada después de 
que MORENA barrió con ellos en las ur-
nas. El paso siguiente será legislar. Los que 
tienen experiencia la sacarán a relucir, en 
tanto que los morenistas apenas empiezan 
a aprender, su ventaja es que son muchos 
más y de alguna manera se impondrán y 
como dijo el ‘Pollo’ Castelo, les darán una 
sopa de su propio chocolate... En general, 
la entrega del Congreso y Ayuntamientos 
se desarrolló en paz en todo Sonora, gra-

cias a la democracia vigente en México 
por fin, después de haber pasado por to-
dos los problemas habidos y por haber. Ya 
es un hecho y cada vez está más fortale-
cida... Llamó la atención que la goberna-
dora Pavlovich, en la festividad del Grito 
de Dolores, dejó el balcón de Palacio, sa-
lió a la plaza y se paseó entre la multitud 
muy contenta... En Peñasco, Kiko Munro 
tuvo fiesta en grande tras haberse reele-
gido como alcalde, lo que equivale a una 
demostración de popularidad, lo que si-
gue ahora es que debe pasarle el secreto 
a su señor padre, Ernesto Munro Palacio, 
quien busca la dirigencia estatal del PAN 
y esto por segunda ocasión. Gobernar un 
municipio y ser reconocido por los gober-
nados no es fácil, reelegirse es más difícil 
que ganar por primera vez, Kiko lo logró, 
felicidades... Y bien, ¿qué es lo que más de-
manda la población sonorense a los alcal-
des recién desempacados? Seguridad en 
primer lugar, pavimentación, recolección 
eficiente de basura, alumbrado eficiente 
y agua potable. Lo demás, construcción 
de estadios, fuentes y obras de relumbrón 
pasan a ser obras y servicios secundarios. 
La gente quiere seguridad sobre todas las 
cosas, para sus familias, todos quieren vol-
ver a sentirse seguros y no caer víctimas 
de una balacera entre bandos contrarios 
de delincuentes, de esas balaceras como 
las que se registran en Cajeme, Guaymas, 
Hermosillo, Nogales, Altar y Navojoa y si-
tios vecinos de estos municipios... Hay que 
ver cómo le dieron vuelo en los medios de 
comunicación sonorenses a la propuesta 
que hizo ver el gran enojo de los empresa-
rios dedicados a la venta de autos nuevos 
y usados. Según números no oficiales, en 
Sonora circulan más de 800 mil vehículos 
ilegales, esto es, que entraron a la enti-
dad de contrabando. Argumentan que se 
busca premiar a los contrabandistas sin 
pensar en el daño que se hace a los empre-
sarios sonorenses que se dedican a vender 
vehículos con todo en regla. No obstante, 
la iniciativa de la diputada se turnó a Co-
misión y algún día se someterá a votación 
en sesión del pleno.

- Lanza advertencia Célida López Cárdenas contra Manuel Ignacio Acosta, “El Maloro”  
- Se desarrolló en paz la entrega del Congreso y los 72 Ayuntamientos en todo Sonora
- Entre abucheos e insultos comunidad guaymense despide a Lorenzo de Cima Dworak
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Por favorecer a Marko Cortés

Impugnan convocatoria para
renovar la dirigencia del PAN
Los contendientes por la 
presidencia del blanquiazul se 
manifestaron ante el Tribunal 
Electoral por considerar el 

proceso inequitativo

Redacción
Última Palabra 

Ciudad de México. En un hecho in-
édito, que profundiza la crisis tras la 
derrota del 1 de julio, los tres rivales 

de Marko Cortés Mendoza por la presi-
dencia del Partido Acción Nacional (PAN) 
impugnaron ante el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) la 
convocatoria para el proceso interno por 
presuntamente ser inequitativo y favorecer 
al denominado ‘candidato oficial’.

Manuel Gómez Morín Martínez del Río, 
Ernesto Ruffo Appel y José Luis Espinosa 
Piña, así como Mirelle Alejandra Montes 
Agredano, aspirante a secretaria general 
en la fórmula del primero, aseguran que la 
comisión organizadora de la elección, que 
preside Cecilia Romero, no garantiza par-
cialidad, como en el número de firmas para 
ser candidato y los plazos para entregarlas.

Según el juicio para la protección de los 
derechos político-electorales del ciudadano, 
presentado ante el TEPJF, del que Proceso 
tiene copia, en el PAN ‘existen medios intra-
partidistas (que) no resultan efectivos, útiles 
o aptos para determinar con imparcialidad la 
inaplicación del acto impugnado por ser vio-

latorias al derecho humano a ser votado’.
La crisis en el PAN se ha profundizado tras 

el pacto de los grupos dominantes que quie-
ren imponer a Cortés y que Ruffo los denomi-
na ‘La Cosa Nostra’.

Los tres aspirantes a la dirigencia del 
PAN impugnan el padrón de militantes de 
su partido, que la propia Romero declaró 
que no es confiable, así como el plazo de 
menos de un mes para entregar las 28 mil 
firmas y que, de este total, no podrá haber 
más del cinco por ciento de un mismo es-
tado, lo que es inconstitucional.

‘Por tal motivo, es evidente que el meca-
nismo de dispersión es irracional, despro-
porcional y rinde el proceso electoral interno 
completamente inequitativo’, puntualiza el 
escrito firmado por los aspirantes, que censu-
ra la actuación de la Comisión Organizadora 
Nacional de la Elección del Comité Ejecutivo 

Nacional del Partido Acción Nacional (CO-
NECEN), que preside Romero.

‘De igual forma, la convocatoria fue publi-
cada conforme a los tiempos que benefician 
a la planilla que encabeza Marko Cortés, toda 
vez que, si la convocatoria fue aprobada por 
la CONECEN el pasado 5 de septiembre del 
2018, ¿por qué se publica el lunes 10, minutos 
después a que uno de los candidatos lograra un 
acuerdo en la participación? Permite presumir 
la inequidad en el proceso y, además, la parcia-
lidad de las autoridades encargadas de organi-
zar y supervisar la renovación de la dirigencia’.

La impugnación se refiere al pacto que 
hizo Cortés con Héctor Larios, ahora su com-
pañero de fórmula, anunciado precisamente 
el lunes 10, poco antes de que la CONECEN 
emitiera la convocatoria.

Otra irregularidad en el proceso interno es 
que presuntamente Marko Cortés ya contaba 

con el padrón de militantes desde antes de la 
emisión de la convocatoria, porque varios de 
ellos, incluido Larios, se quejaron de que es-
taba haciendo llamadas de proselitismo me-
diante un servicio de ‘call center’.

‘Yo confío siempre en las instituciones, 
lamentablemente ya está el padrón cir-
culando, ya nos llamaron por teléfono de 
un call center enumerando la historia de 
Marko Cortés y eso acredita que él tiene el 
padrón y los demás no lo tenemos, me pa-
rece que eso no es parejo, pero espero que 
ahí quede, que no vuelva a haber otra irre-
gularidad. Supongo que se lo dio la dirigen-
cia, pero es clarísimo que tiene el padrón’.

En el documento se impugna también 
la falta de certeza del padrón de militantes, 
como ocurrió en el Estado de México y que 
fue el argumento para la designación de Jose-
fina Vázquez Mota como candidata a gober-
nadora del Estado de México, el año pasado.

‘Para muestra, la presidenta de la CONE-
CEN, Cecilia Romero, advirtió lo siguiente: 
‘Hay que reconocer que el padrón no garan-
tiza que todos los que están en el padrón son 
panistas, ni tampoco que todos los panistas 
estén en el padrón, eso es claro’’.

‘La manipulación a la que refiere la pre-
sidenta del CONECEN se debe, sobre todo, 
al crecimiento atípico en el padrón. Entre 
los años 2000 y 2012, el padrón tuvo un cre-
cimiento anual promedio del 2.64%. Sin 
embargo, en el año 2013 presentó un alza del 
12.05% (450% más que el plazo mencionado 
previamente. Incluso, en 2014 se registró́ una 
ampliación del 42.92% (1625% más que el 
promedio de 2000 a 2012)’, añadió.

La crisis en el PAN se ha 
profundizado tras el pacto 
de los grupos dominantes 

que quieren imponer a 
Cortés y que Ruffo los 

denomina ‘La Cosa Nostra’

Manuel Gómez Morín 
Martínez del Río, Ernesto Ruffo 
Appel y José Luis Espinosa Piña 

aseguran que la comisión 
organizadora de la elección 

no garantiza parcialidad 
como en el número de firmas 

para ser candidato y los 
plazos para entregarlas
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Junto a gobernadores

Presenta López Obrador
su Plan Frontera Norte
Se acordaron medidas de 
coordinación y socialización 
para que redunde en beneficio 
no solamente de la frontera, sino 
también del país, lo que generará 
un crecimiento de la economía 

con un impacto nacional

Ciudad de México. El aumento al sala-
rio mínimo al doble en la frontera, así 
como la reducción del ISR al 20% y del 

IVA al 8%, será una realidad a partir del 1 de 
enero del 2019, confirmaron los gobernadores 
fronterizos, luego de una reunión con presi-
dente electo Andrés Manuel López Obrador.

A la oficina de Obrador arribaron este miér-
coles los gobernadores de Chihuahua, Javier 
Corral; de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme; 
de Sonora, Claudia Pavlovich; de Nuevo León, 
Jaime Rodríguez Calderón; de Tamaulipas, 
Francisco Cabeza de Vaca; y de Baja California, 
Francisco Vega de Lamadrid.

A su salida, el gobernador Javier Corral 
mencionó que, en el encuentro, López Obra-
dor también les presentó un plan de desarrollo 
integral para 15 municipios del país, cinco de 
ellos fronterizos.

‘El programa prioridad de la frontera. 
A partir del 1 de enero habrá una zona 
libre, se van a implementar medidas que 
van a mejorar las condiciones de la fron-
tera norte de México. Por su puesto que 
tendrán un impacto muy importante 
para las familias, toda vez que habrá un 
aumento del salario al doble; una reduc-
ción del ISR al 20% y una reducción del 
IVA del 16 al 8 por ciento.

‘Aquí hemos acordado las medidas de 
coordinación y socialización que tenemos que 
hacer para que el programa sea exitoso, para 

que redunde en beneficio no solamente de la 
frontera, sino también del país, porque esto 
va a generar un crecimiento de la economía 
mexicana, no solamente de la zona fronteriza, 
tendrá un impacto nacional.

‘Y hemos acordado con el presidente electo 
las acciones que se requieren para recordar-
nos en esto; atender las inquietudes del sector 
maquiladora de la frontera, y luego prever los 
planes de compensación y de apoyo en infraes-
tructura que una medida de este tamaño re-
quiere para ver formado su objetivo’, comentó.

Javier Corral explicó en qué consistirá 

el segundo programa que les presentó 
López Obrador.

‘El segundo programa que hoy se nos pre-
sentó; es un programa muy interesante, muy 
digno de apoyarse, que es una intervención 
necesaria en 15 ciudades del país, donde están 
contempladas cinco ciudades de la frontera 
norte, cinco de la zona centro del país, y de 
la zona conurbada de la Ciudad de México, y 
otras cinco ciudades turistas que tienen des-
tino de playa para abatir con un conjunto de 
acciones coordinadas de los tres niveles de 
gobierno, polígonos de alta y muy alta mar-

LOS GOBERNADORES  
► Javier Corral, de 

Chihuahua
► Miguel Ángel Riquelme, 

de Coahuila
► Claudia Pavlovich, de 

Sonora
► Jaime Rodríguez 

Calderón, de Nuevo León
► Francisco Cabeza de 

Vaca, de Tamaulipas
► Francisco Vega de la 

Madrid, de Baja California

ZONA FRANCA  
López Obrador se 

ha referido a la ‘zona 
franca’ como un espacio 

geográfico en donde 
se realizarán ciertos 

cambios: 30 kilómetros 
desde la frontera al 

interior del país.
Esto va acompañado 
de que se trasladen las 
aduanas 10 kilómetros 

más al sur

REDUCCIÓN  
DE IMPUESTOS  

El proyecto tiene 
contemplado la 

reducción en esa zona 
del Impuesto Sobre la 

Renta (ISR) al 20%.
También se prevé la 

reducción del Impuesto al 
Valor Agregado (IVA) a 8% 

en promedio, la mitad lo que 
es actualmente

En la reunión se trataron temas sobre acciones de vivienda, transporte y seguridad, para establecer proyectos y trabajar transversalmente entre los tres niveles de gobierno.
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Propone Pavlovich fondo
para menores migrantes
Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Ciudad de México. La gobernadora 
Claudia Pavlovich Arellano asegu-
ró que trabajará en equipo con el 

presidente electo Andrés Manuel López 
Obrador, a favor de México y los sono-
renses; además propuso ante el próximo 
mandatario la creación de un fondo na-
cional especial para atender a menores 
migrantes no acompañados en tránsito o 

que sean repatriados por el país.
Luego de la reunión con mandata-

rios estatales de seis estados fronterizos, 
Claudia Pavlovich quien preside la co-
misión de asuntos internacionales de la 
Conferencia Nacional de Gobernadores, 
celebró la estrategia propuesta por el 
próximo presidente de la República para 
fortalecer la competitividad de la región 
frente a los Estados Unidos.

En la reunión, la gobernadora Pavlo-

vich expuso la necesidad de crear un 
fondo de apoyo para niños y adolescen-
tes migrantes repatriados no acompa-
ñados, que garantice una atención dig-
na a este sector vulnerable, pues dijo, 
es un tema especialmente sensible que 
impacta en los estados fronterizos y que 
requiere del apoyo de todos los niveles 
de Gobierno.

Trabajo coordinado
Tras el encuentro, que tuvo lugar 

en la casa de transición del presidente 
Electo, la gobernadora Pavlovich asegu-
ró que sin duda el trabajo coor-
dinado y en equipo traerá 
grandes beneficios para 
las y los sonorenses.

Destacó el progra-
ma integral para el 
fortalecimiento de 
la zona fronteriza 
que propone el pre-
sidente electo para 
impulsar la compe-

titividad y la economía de la frontera 
norte, a través de la reducción del 16 al 
8 por ciento del Impuesto sobre el Va-
lor Agregado (IVA), reducir el Impuesto 
Sobre la Renta (ISR), y mejorar las con-
diciones salariales de los trabajadores.

La gobernadora de Sonora señaló que 
este tipo de reuniones con el presidente 
electo son importantes para consolidar 
acuerdos para mejoras fronterizas, ade-
más de afinar las estrategias para trabajar 
en coordinación en beneficio de las fami-
lias sonorenses.

ginación. Y son acciones, desde vivienda, 
transporte, seguridad, y hemos decidido 
desde ahora apoyar al próximo gobierno, en 
estudios, para tener un diagnóstico muy pre-
ciso de las características de estos polígonos 
de pobreza’, aseveró.

Una reunión cordial
De acuerdo con el gobernador de Chihua-

hua, Javier Corral, se trató de una reunión 
‘muy cordial y positiva que seguramente le 
hará mucho bien a México, pues no sólo se 
abordó el tema de la zona franca en la fronte-
ra norte del territorio nacional, sino también 
se les presentó el plan para combatir los cin-
turones de pobreza en 15 ciudades del país.

Aquí hemos analizado las medidas de 
coordinación y de socialización que tene-
mos que hacer para que este programa sea 
exitoso para que no sea sólo en beneficio de 
la frontera sino también del país, porque esto 

va a generar un crecimiento de la economía 
mexicana no solamente de la zona fronteriza 
tendrá un impacto nacional y hemos discu-
tido con el presidente electo las acciones que 
se requieren para coordinarnos en esto’, deta-
lló en entrevista al término de la reunión con 
López Obrador en la casa de transición.

En cuanto a la intervención ‘urgente’ en 
15 ciudades del país por los cinturones de po-
breza que albergan, Javier Corral consideró 
que es ‘un programa digno de apoyarse’ por 
los objetivos que tiene.

En el caso de Rodríguez Calderón 
fue el único gobernador que permane-
ció más tiempo en las oficinas de López 
Obrador después de haber concluido la 
reunión de dos horas con el resto de sus 
colegas gobernadores.

Finalmente, Javier Corral afirmó que en 
esta reunión los Gobernadores fronterizos 
cerraron filas con López Obrador.



www.ultimapalabra.com

Del 19 al 25 de septiembre de 2018Estatal6

2018, año que la muerte
campea por todo Sonora
Con más de 600 asesinados 
durante la primera mitad del 
año, se proyecta como el más 

sangriento de la historia

Milton Martínez
Última Palabra

Hermosillo. Con 653 ejecuciones 
contabilizadas hasta julio en la 
entidad, el final de 2018 se pro-

yecta como el más sangriento de la histo-
ria sonorense.

En este mismo periodo, a julio de 2017, 
la entidad había contabilizado entonces 
408 muertes y en un lapso similar de 2016 
el conteo fue de 378.

Con este comparativo realizado con 
estadísticas del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Públi-
ca (SESNP) es posible advertir que 2017 
que rompió con todos los récords de cri-
minalidad conocidos al concluir con 727 
muertes violentas.

Y peor aún. Las cifras del SESNSP re-
velan que el mes de julio anterior fue el 
más violento en la historia de la entidad 
cuando se registraron 78 ejecuciones, 
una cantidad superior a los 71 asesinatos 
que se dieron en julio de 2010, durante la 
incomprensible guerra contra el narco 
emprendida por el presidente mexicano, 

Felipe Calderón.
Ese año la cifra mortal sonorense fue 

de 654, el segundo récord más violento 
para el estado.

Las ejecuciones en la entidad se man-
tienen en ascenso. El 2015 concluyó con 
589 homicidios dolosos; el 2016 con 630; 
y para 20177 la cantidad se estableció en 
727 acaecimientos violentos.

El comportamiento delictivo ha origi-
nado que la entidad se ubique en el un-
décimo lugar entre los estados más vio-
lentos del país, por encima de Sinaloa, 

Tamaulipas o Jalisco, que se ubican en la 
posiciones décimo segunda, décimo ter-
cer y décimo cuarta, respectivamente.

Con la estadística actualizada al mes 
de julio, Sonora ocupa la posición nú-
mero 11 con una tasa 36.1 ejecuciones por 
cada 100 mil habitantes solo después de 
Baja California que tiene una tasa 95.1 
asesinatos.

En segundo lugar se encuentra Chi-
huahua (79.7); en tercero Guerrero (71.7); 
en cuarto Colima (68.7); y en quinto 
Quintana Roo (61.5).

Ya en sexto lugar se posiciona para 
Guanajuato (52.8); le sigue Morelos 
(50.2); después está Zacatecas (49); y lue-
go Tabasco (38.8) y finaliza Michoacán 
(36.9) con la lista de los diez más violen-
tos.

La incidencia homicida antes men-
cionada y cuantificada por la federación 
arroja que Cajeme y Guaymas se ubiquen 
entre los 50 municipios más sangrientos 
de México.

Cajeme se localiza en el puesto nú-
mero 18 -por su tasa de criminalidad en 

Sonora ocupa la posición 
número 11 con una tasa 

36.1 ejecuciones por cada 
100 mil habitantes sólo 

después de Baja California

Cajeme y Guaymas se 
ubiquen entre los 50 

municipios más sangrientos 
de México

El pasado 1 de agosto 
la Embajada de Estados 
Unidos en México emitió 
una alerta de seguridad 

para que personal al 
gobierno de aquel país 

tenga prohibido viajar a los 
municipios localizados al sur 

de Hermosillo
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julio- al contar con una tasa de 82.5 asesi-
natos por cada 100 mil habitantes para un 
total de 33 ejecuciones sólo en ese mes.

Los datos de la secretaría federal tam-
bién revelan que en este municipio sure-
ño suma 113 crímenes durante los prime-
ros siete meses del año.

El municipio de Guaymas se ubica en 
el escalón número 32 de la lista mortífera 
integrada por los ayuntamientos de ma-
yor incidencia en delitos alto impacto.

El puerto, que ahora se encuentra en 
una sangrienta disputa entre los cárteles 

de Sinaloa (CS) y de Jalisco Nueva Gene-
ración (CJNG), tiene un registro de 47.5 
asesinatos por cada 100 mil habitantes 
para un macabro total de 31 defunciones 
con el sello del narco.

En esta ciudad heroica, el 12 de marzo 
anterior, ejecutaron a Francisco Genaro 
Bogarín Gutiérrez, de 43 años, a quien 
apodaban El Boga y se desempeñaba 
como director municipal de la policía

El crimen se cometió luego de una 
persecución por el Centro Histórico de 
Guaymas. El cuerpo sin vida del otrora 

mando policiaco porteño fue ubicado en 
la intersección de la calzada Agustín Gar-
cía López y calle Guadalupe, de la colonia 
Delicias.

Y no sólo eso. El pasado 1 de agosto la 
Embajada de Estados Unidos en México 
emitió una alerta de seguridad para que 
personal al gobierno de aquel país tenga 
prohibido viajar a los municipios locali-
zados al sur de Hermosillo.

La comunicación difundida por el 
Consulado General en Hermosillo deta-
lla que esta prohibición se debe a que el 

30 de julio anterior un par de desconoci-
dos videograbaron a agentes de la policía 
municipal en San Carlos, Guaymas, libe-
raron y entregaron a particulares a unos 
individuos que había sido previamente 
detenidos.

El material videográfico tiene una du-
ración de 36 segundos y fue filmado en 
una de las glorietas del bulevar principal 
que conduce a este centro turístico por-
teño y hasta este momento la autoridad 
policiaca no se ha deslindado de este se-
ñalamiento.

Con 33 asesinatos en julio, 
Cajeme se localiza en el 

puesto número 18, al contar 
con una tasa de 82.5 

asesinatos por cada 100 mil 
habitantes

653
ejecuciones se 

contabilizaron durante el 
primer semestre del año en 

la entidad

727
muertes violentas registró el 
2017, que rompió con todos 
los récords de criminalidad 

conocidos
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A la mitad del camino

Avanza gobernadora en cumplir
con compromisos de campaña
A la mitad del camino, Claudia 
Pavlovich Arellano afirma que 
lleva realizados 72 de sus 100 

promesas expuestas

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Hermosillo. La mandataria de 
Sonora, Claudia Pavlovich Are-
llano, cumplió ya tres años del 

inicio de su sexenio y a la mitad del ca-
mino afirma que ha cumplido con 72 
de sus 100 compromisos de la campaña 
electoral que la llevaron a ser la única 
gobernadora del país. 

Según el sitio en internet, 
www.100compromisos.mx a 36 me-
ses de que inició su administración ha 
existido 11 avances en acciones del go-
bierno, ocho compromisos cumplidos 
en cada uno de los rubros de familia, 
salud, educación, economía y empleo, 
siete en seguridad pública, seis en in-
fraestructura, seis en jóvenes y seis en 
campo y pesca; así como cinco compro-
misos cumplidos en materia del desa-
rrollo social; para un total de 72 com-
promisos cumplidos. 

El contador del sitio web reporta 
avances sustanciales en 11 compromi-
sos principalmente relacionados a de-
sarrollo social y familia; además de 13 
compromisos con acciones iniciales, 
principalmente campo y pesca, jóve-
nes y educación. 

Según la presentación a 36 meses de 
gobierno hay cuatro compromisos que 
no se han iniciado, que son dos accio-
nes de seguridad como la creación de 
un laboratorio estatal contra el crimen 
e incrementar penas a delitos de alto 
impacto en el patrimonio familiar y a 
todo acto de colusión de los cuerpos de 
seguridad con la delincuencia; además 
faltan por iniciar dos acciones en ma-
teria de infraestructura: la edificación 

de una macroplaza cultural Hermosillo 
y la construcción de un teatro público 
para dos mil asistentes.

36  
meses de gobierno de 
Claudia Pavlovich han 

transcurrido

PROMESAS 
PENDIENTES  

Creación de un laboratorio 
estatal contra el crimen

Incrementar penas a delitos 
de alto impacto en el 

patrimonio familiar y a todo 
acto de colusión de los 

cuerpos de seguridad con 
la delincuencia 

RUBROS  
► Familia

► Salud
► Educación
► Economía

► Empleo
► Seguridad Pública

► Infraestructura
► Jóvenes
► Campo

► Pesca
► Desarrollo social
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En toda la industria nos preocupa y más cuando es un 
producto que es exclusivo de una empresa y ésta puede 

dejar de comercializarlo. En esa parte nos preocupa que se 
puedan quitar empleos y que la empresa eventualmente 
pudiera cerrar si es que se dedica exclusivamente a eso

Gabriel Zepeda Vásquez
Presidente de Canacintra en Sonora 

Reclama sector empresarial:

No hubo consenso para
aprobar Ley Antipopotes
Representantes de cámaras 
industriales señalaron que no 
fueron tomados en cuenta y 
que dicha aprobación puede 

golpear al sector

Redacción
Rafael Rentería 

Hermosillo. Días antes que termina-
ra la 61 legislatura del Congreso de 
Sonora, sus diputados aprobaron 

reformas a la Ley de Equilibrio Ecológico y 
Protección al Ambiente y donde será ya una 
obligación que en nuestro estado se prohíba el 
uso de popotes de plástico en establecimientos 
expendedores de alimentos y bebidas.

Esta nueva medida generó posiciona-
mientos en contra de sectores económicos 
que de una u otra manera tienen en sus ca-
denas productivas ese producto, el cual ya 
sea que lo distribuyan o que sea parte de su 
negocio, dígase restaurante o bar.

Para ello, dialogamos con Manuel Lira 
Valenzuela, secretario general de la Cá-
mara Nacional de la Industria de Restau-
rantes y Alimentos Condimentados en 
Sonora (Canirac).

¿Cuál es el universo que 
se vería afectado por esa medida?
En la cámara de Hermosillo hay de 

230 a 250 afiliados y la verdad que he-
mos tenido muchas quejas de ellos por 
esa ley. Ellos generan un poco más de 10 
mil empleos directos y muchos de ellos 
se verían afectados.

¿Qué mensaje daría 
a las autoridades?
Bienvenida toda propuesta que sea a 

favor del medio ambiente, pero no esta-
mos de acuerdo que sea una imposición 
y que se haya manejado como se hizo, 
sin acuerdos previos. Sabemos que estas 
leyes existen en otras partes del mundo, 
pero las formas son lo que nos deja un 
mal sabor de boca.

Por su parte, Gabriel Zepeda Vás-
quez, presidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de la Transformación 
en Sonora (Canacintra) externó que el 
tema en toda “la industria nos preocu-
pa y más cuando es un producto que es 
exclusivo de una empresa y ésta puede 
dejar de comercializarlo. En esa par-
te nos preocupa que se puedan quitar 
empleos y que la empresa eventual-
mente pudiera cerrar si es que se dedi-
ca exclusivamente a eso. Por otra parte, 
también nos preocupa mucho el medio 
ambiente. Es una bandera de todas las 
industrias el cuidar del medio ambiente 
y por eso es que buscamos siempre el 
equilibro entre todo lo que nos rodee”.

En este tema, en lo particular, debe-
remos de acatar la instrucción que nos 
dio el Congreso de Sonora en su legis-
latura pasada y entender que si están 
tomando una decisión, aunque sea que 
nos pudiera afectar, nosotros debemos 
buscar la forma de qué puedan cambiar 
de producto o comercializar algo que no 
los orille a cerrar su empresa.

¿Cambiar a productos 
biodegradables aumenta 
los costos de producción?
Sí aumentan los costos, por eso debe-

mos buscar que de alguna manera se pue-
dan ayudar. Estamos platicando y moti-
vándolos a que no cierren sus empresas 
en el caso que sea el único producto que 
elaboren o distribuyan.

¿Cuál es la posición de la Canirac 
ante esa nueva ley en Sonora?
Estamos sorprendidos. Quisiera aclarar 

que, como Cámara de la Industria Restau-
rantera y de Alimentos Condimentados, 
siempre hemos estado a favor de la ecolo-
gía y el medio ambiente. Constantemente 
hay campañas nacionales e internaciona-
les donde participamos.

Pero con todo ello nuestra sorpresa es 
que se acaba de emitir una ley pero sin que 
existiera un consenso previo o se nos pidie-
ra una opinión como sector, el cual es muy 
importante porque genera miles de empleos 
y la verdad es que estamos sorprendidos 
porque no hubo acercamientos, cabildeos, 
nadie nos consultó, nosotros nos enteramos 
por los medios de que venía una iniciativa 
para la prohibición de popotes en Sonora.

Los popotes son el menor de los conta-
minantes hablando de plásticos, tenemos 
otros como bolsas de papel, pañales, coli-
llas de cigarros, envases de Pet, hay otros 
productos que contaminan todavía más 
al medio ambiente.

¿Y cómo consideran ello?
Como una medida realmente arbitraria por 

parte de quienes la propusieron y muy sor-
prendidos porque nos enteramos en los me-
dios de que eso se había aprobado. Sé que hay 
45 días naturales para adecuarse a ello. Hemos 
tenido muchas quejas de afiliados a la cáma-
ra que cuentan con sobreinventariados de ese 
tipo de productos y obviamente consideran 
que es muy poco tiempo para adaptar esa nor-
matividad.

Lo que más nos preocupa en este caso son 
las sanciones económicas que están aplicando 
y la verdad de las cosas si un establecimiento 
reincide usando popotes después de la fecha 
acordada, corre el riesgo hasta de cerrar por los 
monto tan elevados que aplican, que van des-
de mil 600 hasta un millón de pesos de multa. 
Repito, no se acercaron con nosotros.

¿Qué harán al respecto?
Estamos analizando primero dicha ley y 

ya veremos si podemos hacer algo en contra 
de la misma o, con quien la propuso, ampliar 
plazos y reducir montos de las multas.
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Se reparten 33 mdp entre
funcionarios municipales
Son 122 servidores públicos 
los que integran el fondo de 
administración para el retiro 
que de los funcionarios, 
dependiendo de su nivel y 
responsabilidades, recibirán 

el pago que se desglosa

Redacción
Última Palabra

Un monto estimado en 33 millo-
nes de pesos será repartido entre 
los más de 120 funcionarios de 

primer nivel de la actual administración 
encabezada por el aún alcalde Faustino 
Félix Chávez, a unas cuantas horas de 
que se hiciera el cambio de poderes.

Dicha cifra corresponde al “Fondo de 
administración del retiro de los funcio-
narios”, base creada para no anteponerse 
a la ley, la cual impide la remuneración 
por concepto de liquidación a funciona-
rios de gobierno.

Con base en información publicada 
en el portal de Transparencia del Ayun-
tamiento de Cajeme, son 122 funcio-
narios los que podrían integrar dicho 
fondo que, dependiendo de su nivel y 
responsabilidades, recibirán el pago 
que se desglosa de la siguiente manera:

Durante los 36 meses que dura la 
administración a cada beneficiario se 
le descontó el 10% de su salario, canti-
dad destinada al fondo de retiro, cifra 
que el Ayunta-
miento por 

cada peso ahorrado les entrega otra 
cantidad igual.

Además, a esto habría que agregarles 
tanto los intereses que se generan por 
préstamos a empleados de la Comuna, 
como también el rendimiento que genera 
el dinero invertido.

Es decir, quien ostenta una jefatura o 
coordinación obtiene en promedio como 
remuneración por sus servicios la canti-
dad de 18 mil 487 pesos mensuales.

Después del cálculo realizado res-
pecto al ahorro obtenido, cada uno de 
los titulares de los 29 puestos de ese ni-
vel recibirá 188 mil 573 pesos, lo que en 
global arroja la cantidad de 5 millones 
468 mil 617 pesos.

Igualmente, para los 30 puestos de ni-
vel subdirección se les destinará un mon-
to promedio de 222 mil 744 pesos para 
cada uno, siendo un total de 6 millones 
682 mil 320 pesos.

Asimismo, 46 empleados de nivel 
dirección recibirán individualmen-
te 304 mil 111 pesos, en promedio, es 
decir, 13 millones 989 mil 106 pesos, 
globalmente.

Mientras que 16 secretarios o sub-
secretarios obtendrán promedio cada 

uno alrededor de 387 mil 12 pesos, arro-
jando el monto de 6 millones 192mil  
192 pesos.

Todas las cantidades antes descri-
tas sumadas al ahorro destinado para 
el presidente municipal de 620 mil 
894 pesos, aproximadamente, arro-
ja la suma de 32 millones 953 mil 129 
pesos, Además, al monto acumulado 
se le aumenta la parte proporcional 
de aguinaldo y prima vacacional, que 
equivalen a 54 y 10 días de sueldo, res-
pectivamente.

Cabe señalar que muchos de los fun-
cionarios no recibirán completo este fon-
do ya que las reglas les permitieron ha-
cerse de préstamos a cuenta de éste, los 
cuales serían descontados al final con su 
respectivo interés.

También el cabildo
Por otra parte, hace algunas sema-

nas se dio a conocer que los 21 regi-
dores que conforman el cuerpo de 
Cabildo se llevaron una partida de 
alrededor de 4 millones 410 mil pe-
sos, a razón de 210 mil pesos, cada 
uno aproximadamente, que agregado 
a la cantidad destinada al restos de 
los funcionarios arroja la nada des-
preciable suma de 37 millones 363 
mil 129 pesos a repartirse al finalizar 
la administración que deja una deuda  
pública superior a los mil 600  
millones de pesos.

620  
mil 894 pesos suma el ahorro 

del presidente municipal

29
puestos de jefatura o 

coordinación recibirá 188 mil 
573 pesos, lo que en global 

arroja la cantidad de 5 
millones 468 mil 617 pesos

30 
puestos de nivel subdirección 

se destinará un monto 
promedio de 222 mil 744 

pesos para cada uno, siendo 
un total de 6 millones 682 mil 

320 pesos

46 
empleados de nivel dirección 
recibirán individualmente 304 
mil 111 pesos, en promedio, es 
decir, 13 millones 989 mil 106 

pesos, globalmente

16 
secretarios o subsecretarios 

obtendrán cada uno 
alrededor de 387 mil 12 pesos, 

arrojando el monto de 6 
millones 192mil 192 pesos

Dicha cifra corresponde al 
“Fondo de administración 

del retiro de los 
funcionarios”, base creada 

para no anteponerse 
a la ley, la cual impide 
la remuneración por 

concepto de liquidación a 
funcionarios de gobierno

La administración que 
deja una deuda pública 

superior a los mil 600 
millones de pesos
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Redacción
Última Palabra 

Nogales. Con el compromiso de llevar 
un gobierno municipal con empatía, 
rectitud, integridad, además de un 

alto sentido de transparencia y honestidad, 
Jesús Antonio Pujol Irastorza tomó protesta 
como Presidente Municipal de Nogales para el 
periodo 2018-2021, en solemne ceremonia en 
la que se instaló el nuevo Ayuntamiento, en el 
Teatro Auditorio de Nogales.

El nuevo presidente municipal recibió el 
apoyo de la comunidad nogalense que lle-
nó el recinto, así como invitados especiales, 
representantes de los diversos niveles de 
gobierno, empresarios, organismos civiles y 
rindió protesta de rigor ante el secretario de 
Seguridad Pública en Sonora, Adolfo García 
Morales, quien tuvo la representación de la 
gobernadora del Estado Claudia Pavlovich 
Arellano, durante el evento.

Al dirigirse a los nogalenses, el alcalde se 
pronunció por un gobierno sin privilegios 
para nadie, sin corrupción, sin nepotismo,  y 
con absoluta honestidad se va  transparen-
tar el gobierno de Nogales.

Dijo que independientemente del parti-
do al que pertenece, se va a mantener rela-
ción institucional, cordial, respetuosa con 
todos los órdenes de gobierno.

“Si en algo estamos de acuerdo es que la se-
guridad y la paz son nuestras prioridades como 
Presidente Municipal, en seguridad asumiré 
la responsabilidad que me corresponde para 

avanzar en convivencia pacífica, por eso, con 
base en la prevención promoveré una convi-
vencia cívica sustentada en valores, en la inte-
gración y armonía familiar”, señaló.

Para cumplir esos objetivos anunció el 
programa más ambicioso de rescate de espa-
cios públicos, que incluirá proyectos como 
el de paseos recreativos en el represo y en 
ese mismo sector crear para los jóvenes una 
escuela de artes y oficios.

Además, dijo que se va a impulsar la crea-
ción del parque municipal El Bellotoso, que es 
trascendental para cuidar el patrimonio ecoló-
gico del municipio, así como la rehabilitación 
de unidades deportivas Gómez Morín, Díaz 
Ordaz y Bicentenario que contribuirán a tener 
una niñez y juventud más sana.

Anunció más proyectos como el Paseo Me-
moria de los Indocumentados, con muro verde; 
en el centro histórico se creará un bachillerato 
en artes, se reactivará el Museo de Nogales y se 
reorientará la función del actual edificio de los 
juzgados federales, aunado a que en los patios 
de ferrocarril hay proyectos de la creación de 
un Centro de Convenciones, un Museo de Arte 
Virtual y un Centro Recreativo para Adultos 
Mayores, todos para recuperar el tejido social.

Reconoció la urgencia de atender el proble-
ma de recolección de basura y se cumplirá con 
la responsabilidad para revertir esta situación, 
y señaló como uno de los principales retos 
modernizar el sistema de agua potable, mar-
cando un antes y un después para solucionar 
el problema de desabasto y se pondrá en mar-
cha un programa de pavimentación integral.

“Sólo hay un camino: la eficacia y firmeza 
para poder poner orden y entregar servicios 
públicos de calidad, a la altura de lo que mere-
cemos los nogalenses”, señaló.

Destacó que como gobierno tienen una vi-
sión incluyente y humanista y con ella goberna-
rán para todos los nogalenses, donde la parti-
cipación ciudadana será eje fundamental para 
trabajar por una sociedad menos desigual y 
más justa, por los niños, por los jóvenes que los 
queremos sanos y por las mujeres que forman 
un pilar importante en la vida y de la sociedad.

Al referirse a su equipo de trabajo  dijo que 
estará integrado por hombres y mujeres que 
tienen el objetivo de servir a la comunidad, a 
quienes les pidió entrega total, inclusión y em-
patía, además, humildad y que honren las vir-
tudes del servicio público.

Convocó al Cabildo y les recordó que fueron 
elegidos para servir y acordar lo que más con-
viene para nuestra ciudad y que la diversidad 
de ideas puede servir para superar problemas y 
lograr que la ciudad funcione mejor y se tenga 
mejor calidad de vida.

Invitó a todos los nogalenses a trabajar en 
un gran equipo, los  convocó a la unidad y en 
esta transformación encabezar un proyec-
to incluyente, que sume, que no reste, que 

multiplique, que no divida.
“Tengo la fe, la voluntad, las ganas de traba-

jar y servir” señaló al dejar en claro que esa será 
la filosofía del nuevo equipo de servidores pú-
blicos para atender a la gente y dar soluciones, 
donde pueblo y gobierno van a ir de la mano sin  
paternalismo y con mucho esfuerzo con parti-
cipación ciudadana para 
que se siga constru-
yendo la historia 
de grandeza y 
prosperidad, ya 
que el tiempo 
de Nogales es hoy 
“porque juntos lo 
lograremos y juntos 
haremos historia,  
porque todos somos 
Nogales”, concluyó.

Asume Jesús Pujol I.
Alcaldía de Nogales

Redacción
Última Palabra

HERMOSILLO.  Integrantes de la LXII Legislatura del 
Estado de Sonora rindieron protesta de Ley ante la Comi-
sión Instaladora, con lo cual el Poder Legislativo abrió el pri-
mer periodo de sesiones ordinarias del primer año de ejer-
cicio constitucional. Como presidenta de esta primera mesa 
directiva se eligió a la diputada Rosa María Mancha Ornelas.

El presidente de la Comisión Instaladora, Rafael Buelna 
Clark, dio inicio a la sesión con la lectura de la convocatoria 
y el informe sobre el cumplimiento de funciones que la Ley 
Orgánica le impone a dicha comisión, la cual también inte-
graron Lisette López Godínez, José Luis Castillo Godínez y 
José Ramón Ruiz Torres.

SE INSTALA EN SONORA 
LA LXII LEGISLATURA
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Rinde protesta Célida López
como alcaldesa de Hermosillo

Mayra Ortega Figueroa
Carlos Duarte Rubio
María Engracia Carrazco 
Valenzuela
Sergio Luque Santana
Ofelia Valenzuela Mungarro
Iván Miranda Pérez
Emma Guadalupe 
Rodríguez Molina
Gaspar Paco González
Verónica Rodríguez 
Gallardo
Armando Moreno Soto

Guadalupe María 
Mendívil Corral
Ignacio Lagarda 
Hermosillo
Myrna Rea Sánchez
Ernesto de Lucas Hopkins
Xóchitl Sánchez García
Sebastián Heras Gastélum
Carlos León García
Carlos Sosa Castañeda
José Guadalupe Curiel
Rafael García Porchas
Rogelio Montaño Herrera

FORMAN PARTE DEL CUERPO DE REGIDORES DEL 
AYUNTAMIENTO 2018-2021:

En Sesión Solemne se instaló el 
Ayuntamiento  por el periodo 
2018-2021 “Tú Transformas 

Hermosillo”

Rafael Rentería
Última Palabra 

Hermosillo. “La transformación real 
de una ciudad inicia con la trans-
formación de las personas que la 

habitan y tenemos que sacar adelante a esta 
gran ciudad”, expresó la presidenta municipal 
Célida Teresa López Cárdenas en la Sesión 
Solemne de Instalación del Ayuntamiento de 
Hermosillo para el periodo 2018- 2021.

La capital del estado después de tres años 
será ejemplo en México, adelantó, y en esta 
ciudad empezará la verdadera transforma-
ción social que presenta el proyecto de nación 
de Andrés Manuel López Obrador.

La presidenta municipal aseguró que 
habrá una mejora palpable en los servi-
cios públicos.

“Mi compromiso es serio, tendremos 
que eliminar direcciones, desaparecerán 
muchas funciones que tiene el Ayunta-
miento, pero que lamentablemente no 
se pueden financiar; tendremos que ha-

La capital del estado después de tres años será ejemplo 
en México y en esta ciudad empezará la verdadera 
transformación social que presenta el proyecto de 

nación de Andrés Manuel López Obrador

cerlo con valentía y empezar a adelgazar 
la administración”.

 “Necesitamos entender que esta si-
tuación económica nos obliga a volver a 
lo básico, a lo que realmente no podemos 
evadir que es seguridad y servicios públi-
cos; en tres años esta ciudad será ejemplo 
a nivel nacional”, destacó.

Recuperación del tejido social
“Comete traición a la patria el que aquí en 

la ciudad de Hermosillo continúe envenenan-
do a nuestros adolescentes. Continuamos hoy 
con ese mensaje que valientemente sostuvo en 
su campaña Ernesto de Lucas Hopkins, con 
el mensaje de Myrna Rea Sánchez, de Carlos 
Alberto León García, de Norberto Barraza, de 
José Guadalupe Curiel; todos y cada uno de 
nosotros en campaña lo dijimos: no podemos 
permitir que en esta ciudad se siga envenenan-
do a nuestros jóvenes con ‘cristal’, tenemos que 
hacer todos juntos un gran esfuerzo”.

“Por eso retomo la propuesta de Ernesto de 
Lucas Hopkins, en esta administración, con su 
ayuda y la de todos ustedes, haremos realidad 
su propuesta de la primera clínica de rehabi-

litación de esta ciudad, que será ejemplo para 
México y para el mundo”, anunció.

En su mensaje a la comunidad, López 
Cárdenas solicitó a todos los hombres y 
mujeres que cuentan con un capital eco-
nómico que ayuden a construir esta nueva 
etapa en Hermosillo.

“Tengo que suplicarte que te responsabili-
ces hoy y que hagas más de lo que acostum-
bras hacer, que te preguntes cuántas horas a la 
semana le ayudas a tu prójimo, a tu vecino, a tu 
hermano”, exhortó.

Además, resaltó la importancia de inver-
tir en cultura, debido a que es otra herra-
mienta básica para transformar la ciudad 
por medio de fomentar el lado humano que 
tenemos tan abandonado.

No le tengo miedo al reclamo ciudadano y a las grandes exigencias 
de justicia de los hermosillenses; vamos a organizar una verdadera 

participación ciudadana

Célida Teresa López Cárdenas 
Alcaldesa de Hermosillo
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Mensualmente se 
enfrentará, junto con los 
servidores públicos, a 
una Asamblea Municipal 
conformada por más de 
mil 200 personas
Formará una asociación 
de padres de familia por 
colonia para que haya una 
perfecta sintonía en todas 
las políticas públicas

Rendiremos cuentas 
a la comunidad

“No voy a esconderme ni a simular 
procesos”, enfatizó la alcaldesa, “voy a en-
frentarme cada mes junto con los servi-
dores públicos a una Asamblea Municipal 
conformada por más de mil 200 personas, 
uno por colonia. Además formaremos una 
asociación de padres de familia por colonia 
para que haya una perfecta sintonía en to-
das las políticas públicas”.

“No le tengo miedo al reclamo ciudada-
no y a las grandes exigencias de justicia de 
los hermosillenses; vamos a organizar una 
verdadera participación ciudadana me-
diante a esta herramienta”, mencionó.

Natalia Rivera Grijalva, jefa de la oficina 
del Ejecutivo Estatal, en representación de 
la gobernadora Claudia Pavlovich Arellano, 
tomó protesta de ley a los integrantes del 
nuevo Ayuntamiento encabezado por Ló-
pez Cárdenas y el síndico municipal, Fer-
mín González Gaxiola.

Asistieron Francisco Gutiérrez Rodríguez, 
presidente del Supremo Tribunal de Justicia 
del Estado; Florentino Valencia Samaniego, 
representante de Andrés Manuel López Obra-
dor, presidente electo de México; Norberto 
Cortés Rodríguez, comandante de la Cuarta 
Zona Militar; el diputado federal Jorge Ruso; 

Milton Martínez
Última Palabra

Hermosillo. Tras rendir protesta 
como alcaldesa de Hermosillo, Célida 
López lanzó advertencias al exalcalde 
Manuel Ignacio Acosta, a supuestos 
empresarios “sólo emiten facturas fan-
tasmas” y a medios de comunicación 
que “no hay dinero para contratarlos”.

En su discurso de apertura, la re-
cién nombrada presidenta munici-
pal fue por momentos tajantes, sen-
timental, enseñó su lado familiar y 
aseguró que no descansará hasta lo-
grar las metas trazadas.

Durante los casi 40 minutos que es-
tuvo al micrófono, evocó en al menos 
cinco al futuro presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, al ex-
teriorizar sus convicciones.

“Maloro Acosta tendrá que enfren-

tar las responsabilidades que nosotros 
encontremos. Él y cada uno de los fun-
cionarios que le hallan fallado a Her-
mosillo van a tener que enfrentar las 
consecuencias”, tronó la jefa munícipe.

Después se lanzó contra los em-
presarios a quienes advirtió que no se 
otorgará un solo contrato sin licitación 
y en apego a la transparencia.

Casi al final de su prolongada inter-
vención dijo a los representantes de los 
medios de comunicación:

“No tengo la posibilidad de con-
tratarlos, pero sé que harán un tra-
bajo responsable y podrán comuni-
car el trabajo que se haga en cada 
área y una vez que el f lujo y la si-
tuación mejoren, con la decisión del 
Cabildo podremos ir viendo cuáles 
serán los medios y la manera en la 
que habremos de trabajar”.

‘MALORO’ ACOSTA TENDRÁ QUE
ENFRENTAR LAS CONSECUENCIAS

Hermosillo 13

Mi compromiso es serio, tendremos que eliminar direcciones, desaparecerán 
muchas funciones que tiene el Ayuntamiento, pero que lamentablemente no se 
pueden financiar; tendremos que hacerlo con valentía y empezar a adelgazar 
la administración. Necesitamos entender que esta situación económica que 
nos obliga a volver a lo básico, a lo que realmente no podemos evadir que es 

seguridad y servicios públicos

Célida Teresa López Cárdenas 
Alcaldesa de Hermosillo

los ex alcaldes Francisco Búrquez Valenzuela 
y Alejandro López Caballero; y el presidente 
estatal de Morena, Jacobo Mendoza Ruiz.
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Llama a sacar la
casta por Cajeme

Sergio Pablo Mariscal

La sociedad cajemense se siente agraviada, dolida y con razón porque el índice de violencia es 
alarmante y requiere de soluciones inmediatas, previsoras a mediano y largo plazo, por lo que 

exhortó a unirse sociedad y autoridades para responder con decisión, inteligencia y energía, así que 
vamos coordinándonos bien, con fuerza, energía y decisión con la instancia estatal y federal

Sergio Pablo Mariscal  
alcalde de Cajeme

Se llevó a cabo la transmisión 
de poderes con la toma de 
protesta de los integrantes del 
Ayuntamiento para el trienio 

2018-2021

Javier Saucedo Gómez
Última Palabra

Con la invitación a dejar atrás a las con-
frontaciones propias de una campaña 
electoral y fortalecer lo que nos une 

como ciudadanos, el alcalde Sergio Pablo 
Mariscal Alvarado dirigió su primer mensaje 
a los cajemenses en la ceremonia de transmi-
sión de poderes sin hacer referencias directas 
o indirectas a la situación que guarda el mu-
nicipio, ante la presencia del alcalde saliente 
Faustino Félix Chávez, los cabildos de ambas 
administraciones, así como expresidentes 
municipales, diputados locales, federales y se-
nadores en el Teatro del Itson.

Agregó Mariscal Alvarado que “fortalezca-
mos lo que nos une, y dejemos fuera lo que nos 
divide. El amor a Cajeme, es lo que nos mue-
ve. Actuemos en esa dirección. Este Ayunta-
miento así lo hará. Tenemos la convicción de 
lo mucho que puede hacerse cuando estamos 
unidos’, ante un recinto oficial lleno de empre-
sarios, académicos, asociaciones de discapaci-
tados, de la cultura y público en general”.

En su mensaje, sin mencionar a nadie 
en particular, llamó a ‘sacar la casta de ca-
jemense,  buscar siempre el bien de nuestra 
comunidad, una comunidad compuesta 
por personas, hombres y mujeres, niños, 
jóvenes y ancianos, familias, empresas, es-
cuelas, universidades y organizaciones so-
ciales, donde todos podemos ser capaces 

de vertebrar a esta comunidad para hacerla 
fuerte, dinámica y entusiasta’.

Con un  mensaje plagado de reflexiones li-
terarias y citas a personajes del Cajeme de Ayer 
como los yaquis Cajeme y Tetabiate, Pascual 
Ayón, Buqui Contreras, Jacinto López, Machi 
López, Vicente Padilla, Bernabé Arana, José 
Ferrer, los líderes estudiantiles y populares, y 
Adalberto Rosas, Mariscal Alvarado aseveró 
que no llega a continuar inercias ni a navegar 
con la corriente, sino para cumplir la misión 
de cambio que encomendada por el voto del  
pueblo de Cajeme y remató parte de su discur-
so al afirmar que no caerán en la frivolidad, la 
ineficiencia y el derroche.

Sobre el tema de la violencia, el alcalde 
Mariscal expuso que ha visto en qué medida 
la sociedad cajemense ‘se siente agraviada, 
dolida y con razón porque el índice de vio-

lencia es alarmante y requiere de soluciones 
inmediatas, previsoras a mediano y largo 
plazo, por lo que exhortó a unirse sociedad 
y autoridades para responder con decisión, 
inteligencia y energía, así que vamos coordi-
nándonos bien, con fuerza, energía y deci-
sión con la instancia estatal y federal’, por-
que en ese tema, aseguró, vamos todos.

En cuanto al gobierno del estado, enca-
bezado por la Gobernadora Claudia Pavlo-
vich, Mariscal Alvarado ofreció toda la dis-
posición para colaborar armónicamente en 
todos los rubros, poniendo en lo más alto el 
beneficio de los cajemenses, y agradeció la 
presencia de Jorge Vidal Ahumada, Secre-
tario de Economía, quien ofreció el mensa-
je final a nombre de la mandataria estatal 
donde ofreció todo el apoyo para lograr un 
crecimiento mayor de Cajeme.

Finalmente, la ceremonia de transmi-
sión de poderes se llevó a cabo sin contra-
tiempos, con la aceptación de los presentes 
que al finalizar el acto, felicitaron al nuevo 
alcalde para que le vaya bien a Cajeme en 
los siguientes tres años.

En representación de la gobernadora Claudia Pavlovich Arellano, el secretario de Economía, Jorge Vidal Ahumada, declaró que la 
mandataria estatal está segura que la nueva administración de Cajeme se distinguirá por el cumplimiento de la gran responsabili-
dad que significa el servir a la comunidad.
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Nombran secretario, tesorero, 
contralor y al jefe de la policía

Con votación dividida

Javier Saucedo Gómez
Última Palabra

La primera sesión de cabildo de la ad-
ministración 2018-2021 que preside el 
alcalde Sergio Pablo Mariscal Alvarado 

se llevó a cabo con los primeros desencuentros 
entre algunos de los regidores sobre las pro-
puestas para los nombramientos de secretario 
del Ayuntamiento, contralor, tesorero y jefe de 
Seguridad Pública.

Después del pase de lista el regidor Rosen-
do Arrayales Terán advirtió sobre que su voto 
sería en contra de los cuatro funcionarios que 
se pusieron a votación después.

Con la totalidad de los regidores presen-
tes por parte del secretario del Ayuntamiento 
de la administración anterior, Marcelo Cal-
deroni Obregón, el alcalde Mariscal Alvara-

do puso a consideración de los presentes, la 
propuesta de Ascensión López Durán para 
ser el titular de la secretaría de la comuna, 
pero Arrayales Terán afirmó que por no haber  
sido consultados con tiempo para considerar 
los nombres de quienes estarían al frente de 
esos cargos, no podía estar de acuerdo y dar su 
voto a favor, sin embargo la regidora Graciela 
Armenta Avalos pidió a todos su voto de con-
fianza a la propuesta del alcalde, dando pase 
así a la elección de Ascensión López Durán, 
acto seguido se procedió a la toma de protes-
ta para después darse a conocer los nombres 
de Karina Montaño Alcorn y José Leovigildo 
Guerra Beltrán, para tesorera y contralor, res-
pectivamente, los cuales con el voto mayori-
tario del cabildo realizaron la protesta de ley 
tomada por el alcalde Mariscal Alvarado.

Para continuar con la sesión, el Alcalde pro-

puso la terna para jefe de policía con Francisco 
Cano Castro, Margarito Álvarez y Marcos Ló-
pez, proponiendo al primero de los tres para 
el cargo y el regidor Emeterio Ochoa Bazúa 
ofreció su voto, pero dijo le gustaría conocer los 
perfiles que estarán trabajando como director 
operativo y jefe de policía junto a Cano Castro.

Al tiempo que los regidores Gustavo Al-
mada Bórquez y Graciela Armenta se pro-
nunciaron por tres días para analizar las 
propuestas y plan de trabajo, tomando en 
cuenta el grave problema de inseguridad 
que padece el municipio.

En contraparte a esa postura, el regidor del 
PES, Víctor Manuel Ibarra Apodaca, apoyó la 
propuesta del Alcalde Mariscal para que el ex-
delegado del transporte ocupara la responsa-
bilidad de la seguridad pública y propuso que 
se votara primero la propuesta de los regido-

res de Movimiento Ciudadano y después la 
suya, la cual obtuvo el voto de mayoría y Fran-
cisco Cano Castro tomó protesta como nuevo 
jefe de Seguridad Pública, pero no se revela-
ron los nombres de otros mandos de policía, 
que trascendió fue la causa de la desconfianza 
que provocó molestia de varias fracciones im-
poniendo morena su mayoría en cabildo para 
aprobar el nombramiento.

Al final de la sesión de cabildo, el alcalde 
Sergio Pablo Mariscal manifestó que todos 
los funcionarios tienen el compromiso de 
realizar un buen trabajo en el ayuntamiento 
por el bien de los cajemenses y sacar adelan-
te los problemas que enfrenta el municipio 
en materia de seguridad pública, desarrollo 
económico y los servicios que demanda la 
población como alumbrado, pavimenta-
ción, agua potable, entre otros.

El presidente municipal y los integrantes del nuevo cuerpo edilicio, recibieron felicitaciones 
de los asistentes a esta toma de protesta e instalación del Gobierno Municipal 2018-2021.

En medio de un ambiente de júbilo y esperanza por un verdadero cambio, cientos de 
cajemenses dieron la bienvenida a las nuevas autoridades municipales.

Karina Montaño Alcorn y José Leovigildo Guerra Beltrán, 
son tesorera y contralor respectivamente de cajeme.

Ascensión López Durán es el titular de la secretaría de la 
H. ayuntamiento de Cajeme.

Francisco Cano Castro fue designado titular de la Secre-
taría de Seguridad Pública Municipal.
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MIEMBROS DEL GABINETE 
2018-2021
Jesús León Félix, 
oficial mayor
José Luis Pablos Montes, 
titular de Control General 
y Supervisión de Obras 
Municipales
Amado Armando López 
Varela, secretario ejecutivo
José Omar Serna Córdova, 
titular de la Oficina Técnica
José Carlos Galindo 
Gutiérrez, secretario de 
Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas
Armenia Troncoso Almada, 
directora general de 
Comunicación Social

José Luis Delgado López, 
jefe del Despacho del 
presidente
Ovidio Villaseñor, secretario 
de Imagen Urbana, 
Servicios Públicos y Ecología
Fausto Flores Guerrero, 
secretario de Desarrollo 
Social
Fernando Durazo Picos, 
secretario de Desarrollo 
Económico
Abel Rochín Valencia, titular 
del Jurídico General del 
Municipio
Margarita Vélez de la 
Rocha, presidenta del 
Voluntariado del Sistema 
DIF Cajeme

El alcalde Sergio Pablo Mariscal Alvarado presidió la primera sesión de Cabildo.

Después de 12 años de 
no llevarse a cabo, el 
presidente municipal 
Sergio Pablo Mariscal 
Alvarado, algunos de sus 
colaboradores y ciudadanos 

que lo acompañaron en 
la ceremonia de cambio 
de poderes, realizaron la 
tradicional caminata desde el 
teatro Dr. Óscar Russo Vogel 
a palacio municipal.

RETOMA ALCALDE TRADICIÓN DE CAMINATA A PALACIO
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Propone Movimiento Ciudadano
seis ejes rectores para Cajeme
El plan de trabajo de los 
regidores planea ir contra 
la corrupción, el derroche 
y privilegios de altos 

funcionarios del municipio

Javier Saucedo Gómez
Última Palabra

A partir de las mesas de diálogo que 
tuvieron durante la pasada cam-
paña electoral, el Partido Movi-

miento Ciudadano desarrolló seis ejes 
que emanaron en esas reuniones con la 
ciudadanía y que ahora integran la agen-
da política que van a llevar al Cabildo en 
el que van a participar, para el trienio 
2018-2021, dio a conocer la próxima regi-
dora, Graciela Armenta Ávalos, ante ciu-
dadanos, excandidatos y la dirigente en 
Sonora, María Dolores del Río Sánchez.

Por su parte, el también próximo regi-
dor, Gustavo Almada Bórquez, desarrolló 
cada uno de los 6 ejes rectores en los que 
se van a enfocar, no sin antes manifestar 
que el voto de más de 25 mil cajemenses 
constituyen el impulso para continuar 
trabajando por un Cajeme que vuelva a 
ser reconocido a nivel nacional.

Expuso Almada Bórquez que los ejes 
están centrados en -el primero de los 
seis- ir en contra la corrupción, derroche 
y privilegios, así como tope salarial de al-
tos funcionarios, mientras que el segun-
do la búsqueda de seguridad y justicia; 
el tercero desarrollar oportunidades para 
los jóvenes, el cuarto el desarrollo econó-
mico y tecnológico; el quinto eje habló 
de un Cajeme responsable con energías 
renovables y limpias, pero además el sex-
to contempla fortalecer la participación 
ciudadana.

Por su parte, la dirigente de Movimien-
to Ciudadano en Sonora, María Dolores 
del Río estableció que ‘seremos los ojos y 
la voz de la ciudadanía ya que el mensa-
je que envió la gente en las urnas es que 

quiere algo completamente distinto, don-
de exigió que “nos respondan y volteen a 
ver nuestros problemas y les den solu-
ción” y el papel de MC será acompañar en 
las decisiones a las autoridades electas, 
siempre y cuando respondan a ese man-
dato que está solicitando el ciudadano’.

Al desarrollar los seis ejes con los que 
trabajarán los regidores en la próxima admi-
nistración, detalló Gustavo Almada temas 
como una contraloría autónoma y eficiente, 
declaratoria de 3 de 3 a todos los funcionarios 

del municipio, revisión de las cuentas de las 
administraciones 2012-2015 y la que está por 
terminar 2015-2018, así como la eliminación 
del fuero para estar a tono con la propuesta 
presentada a nivel nacional.

Finalmente, manifestó el excandida-
to a la Alcaldía que buscarán un Cajeme 
de oportunidades trabajando con los 
jóvenes, las mujeres con temas como 
el deporte, la familia y la educación, el 
fomento a la cultura y el combate a las 
adicciones además del turismo gastro-
nómico, étnico y médico, además la for-

mulación de círculos ciudadanos para 
que sean los ‘ojos’ que vigilen el actuar 
de la administración municipal.

EJES RECTORES  

1
Ir contra la corrupción, 

derroche y privilegios, así 
como tope salarial de altos 

funcionarios.

2
Buscar seguridad y justicia

3
Desarrollar oportunidades 

para los jóvenes

4
Desarrollo económico y 

tecnológico

5
Cajeme responsable con 

energías renovables y 
limpias

6
Fortalecer la participación 

ciudadana

Seremos los ojos y la voz de la ciudadanía ya que el 
mensaje que envió la gente en las urnas es que quiere algo 

completamente distinto, donde exigió que “nos respondan y 
volteen a ver nuestros problemas y les den solución” y el papel 

de MC será acompañar en las decisiones a las autoridades 
electas, siempre y cuando respondan a ese mandato que está 

solicitando el ciudadano

María Dolores del Río
Dirigente de Movimiento Ciudadano en Sonora

Buscarán un Cajeme de 
oportunidades trabajando 

con los jóvenes, las 
mujeres con temas como 
el deporte, la familia y la 
educación, el fomento a 
la cultura y el combate a 

las adicciones además del 
turismo gastronómico

El excandidato a la Alcaldía de Cajeme, 
Gustavo Almada Bórquez, fue el encarga-
do de desarrollar cada uno de los 6 ejes 
rectores en los que se van a enfocar.

La regidora Graciela Armenta Ávalos dio a 
conocer la agenda política de Movimiento 
Ciudadano.
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

¿Irá a cumplir todo lo que dice el nuevo alcalde de Cajeme?

Cajeme ya tiene nuevo alcalde. Ser-
gio Pablo Mariscal Alvarado reci-
be un municipio en condiciones 

desastrosas, muy sucio, con calles hechas 
giras, abandono, desempleo y una barba-
rie criminal.

A diferencia de los últimos exalcaldes 
que llegaron con mucha cancha al cargo, 
pero que en el camino se cayeron, Maris-
cal viene de la banca. No había tenido un 
puesto de elección desde que fue regidor 
en el trienio de Faustino Félix Escalante 
en la década de los 90.

Pero deseamos por el bien de Cajeme 
que como lo pregonó en su primer discur-
so, su gobierno sea austero, transparente, 
con capacidad y honestidad, y en donde 
la corrupción no tenga cabida. “No caere-
mos en frivolidades y derroche”, aseguró.

Mariscal manejó un tono muy conci-
liador. Invitó al diálogo, a la colaboración, 
y a los cajemenses, les pidió sacar la casta.

Y convocó a los ciudadanos a proponer 
ideas, mientras que él ofreció que traerá 
propuestas novedosas, efectivas y frescas.

De entrada, el primer discurso del 
alcalde Mariscal gustó. Fue muy buena 
idea reconocer a los grandes luchadores 
de Cajeme como Jacinto López, El Machi 
López, Bernabé Arana y Adalberto Rosas. 

Su discurso nos da una pincelada de lo 
que pretende alcanzar, pero ahora, falta 
qué nos diga, cómo y nos dé fechas.

Por ejemplo, dice que va a moralizar 
los cuerpos policiacos. Pero cómo se dará 
en la práctica y para cuándo.

En cada área, necesita decirnos lo que 
pretende lograr, con tareas específicas y 
fechas límite. Eso es parte de la transpa-
rencia, honestidad y capacidad. 

Habló también de que su gobierno pro-
moverá la cultura de la denuncia de delitos. 

Pero de qué habla. Ese no es el problema 
en Cajeme. La gente, claro que denuncia, la 
cosa es que no pasa nada. Más bien debería 
establecer una unidad para dar seguimien-
to a las denuncias, y dar incentivos a los de-
tectives o policías que resuelvan casos.

Son muchos los retos que le esperan a 
Mariscal. Vamos a darle un tiempo pruden-
te, para que nos diga sus principales accio-
nes para abatir los grandes problemas.

Él habla también de romper inercias. 
¿Esto quiere decir qué va a actuar contra 
las anteriores administraciones que recu-
rrieron a excesos y corruptelas? No se trata 
de iniciar una cacería de brujas o venganza 
alguna, sencillamente de aplicar la ley.

Esto implica, preguntarle al nuevo alcalde 
si va a mandar hacer auditorías a organismos 
como Oomapas, Desarrollo Urbano, Segu-
ridad Pública; y si va a revisar las nóminas y 
las denuncias en torno al alumbrado público. 
¿Cómo es posible que se le metan millona-
rias cantidades a las calles, y a los seis meses 
ya no sirvan? ¿Cómo es posible que algunos 
funcionarios entren arruinados económi-
camente, y salgan con las carteras abultadas 
que no corresponden a su salario? ¿Se va a 
seguir permitiendo que haya gente que cobre 
sin trabajar?, y cómo le va a hacer para que no 
le pase lo que a otros gobernantes y no reciba 
el municipio las partidas estatales y federales 
que le corresponde.

¿Donde esta la unión?
Es importante que los morenistas em-

piecen por tender lazos de unión entre 
ellos mismos. Hay mucha división en 
sus tribus, y si se van a tirar a matar entre 
ellos, comenzamos mal. 

Sugerencia
Ahora que estamos en tiempos ciber-

néticos, sería bueno que el gobierno de 
Mariscal, difunda en vivo las juntas de Ca-
bildo. Lo puede hacer en su propio portal 
o en sus redes sociales. Eso es parte de la 
transparencia. Todas las ciudades de Esta-
dos Unidos, por más pequeñas y humildes, 
transmiten en vivo sus juntas de Cabildo.

Un secretario con experiencia
El profe Ascensión López Durán de la vieja 

izquierda cajemense fue nombrado secreta-
rio del Ayuntamiento bajo la administración 
de Mariscal. El profe es un hombre experi-
mentado que ya desempeñó ese cargo con 
Javier Lamarque Cano como alcalde. Además 
ha sido dos veces regidor. Su principal habi-
lidad es que tiene un gran don de gentes y 
mucha sensibilidad, pero además le sabe al 
manejo de los asuntos políticos. Es un car-
go que requiere de mucha diplomacia sobre 
todo en un municipio tan grillo políticamen-
te hablando como es Cajeme. En su contra, 
algunos dicen que le podría faltar mano dura, 
y que esperan que los corajes no lo agoten en 
el camino. La regidora Graciela Armenta pi-
dió un voto de confianza para el secretario, el 
profe Ascensión.

Nombramiento controversial
Más preguntas que respuestas la desig-

nación del nuevo director de Seguridad 
Pública, Francisco Cano Castro, quien re-
nunció a la delegación del Transporte de 
Cajeme, a donde le quedaban tres años. 
¿Realmente tendrá la capacidad para lidiar 
con la papa caliente de la inseguridad ca-
jemense? Es abogado de profesión, egre-
sado de la UNISON. Ha ocupado puestos 
de mando policiaco en varios municipios 
como Nogales, Navojoa y Huatabampo. 
Pero algunos morenistas no lo ven con 
buenos ojos, aunque tampoco gente de 

otros partidos. Lo ligan a la corrupción y al 
narco, pero para ser justos no dan pruebas. 
Muchos se preguntan cómo es que deja la 
comodidad de la Secretaría del Transporte 
para venir a jugarse a la vida a la jefatura 
de policía. Hay quienes piensan que no va 
con los principios enarbolados por el nuevo 
presidente para su gobierno. Démosle una 
oportunidad. El nombramiento del jefe 
policiaco se atoró un poco en el Cabildo, 
ya que algunos de los estrenados regidores, 
exigía más tiempo para analizar la terna 
propuesta. Apenas una noche antes se las 
entregaron.

Más vale tarde que nunca
El contador público Pepe Guerra se coló de 

contralor. En el PRI nunca lo reconocieron. 
Hace muchos años perdió la interna priísta 
para ser candidato para una diputación esta-
tal y luego fue subagente fiscal. Quien diría 
que décadas más tarde, Morena le haría jus-
ticia. Pepe es un hombre de carácter, decente 
y profesional que sabrá sacar su responsabili-
dad con decoro y eficiencia.

Quinto alcalde 
Sergio Mariscal se convirtió en el quinto 

alcalde que tiene Cajeme que no emana de 
las filas priístas. El primero como recordamos 
fue Adalberto Rosas por el PAN, el segundo 
fue Javier Lamarque por el PRD, el tercero fue 
Jesús Félix Holguín por el PAN, el cuarto Ma-
nolo Barro por el PAN y el quinto como saben 
es de Morena, y se llama Sergio Mariscal.

Faltan mujeres
De los 13 primeros nombramientos, 

tres son mujeres:  Karina Montano, teso-
rera; Margarita Vélez, voluntariado DIF y 
Elizabeth Espinoza, sindica. ¿Cómo que 
faltan más mujeres, no creen?

Sergio Pablo Mariscal Alvarado Adalberto Rosas Javier Lamarque Cano Jesús Félix Holguín Manolo Barro 
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CON EL INICIO DE LA NUEVA LE-
GISLATURA EN SONORA, Y SUPE-
RADO YA EL RESULTADO ELEC-

TORAL DEL PASADO UNO DE JULIO, LA 
NUEVA CIRCUNSTANCIA POLÍTICA EN 
EL ESTADO ha dejado en claro que MORE-
NA no tendrá la fortaleza, el poderío genera-
dor de muchas expectativas y sobre todo te-
mores entre los involucrados en el quehacer 
político y de algunos tomadores de decisiones 
en el gobierno del Estado.

Al inicio se pensaba que MORENA ten-
dría un control total del poder legislativo, 
desde donde le disputaría el control políti-
co al gobierno del Estado, pondría en riesgo 
la gobernanza y la gobernabilidad a la vez 
que se encaminaría desde esa perspectiva, 
a continuar con la alternancia en el gobier-
no del Estado en el 2021 cuando se celebren 
elecciones constitucionales con la renova-
ción de la gubernatura.

Pero en el camino, sucedieron circunstan-
cias imprevistas que modificaron ese escena-
rio de triunfo absoluto para los integrantes y 
dirigentes de MORENA.

Nos referimos a la forma cómo se desinte-
gró la considerada poderosa bancada more-
nista en la Cámara Local en donde estimacio-
nes iniciales les otorgaban 21 diputados con 
lo cual controlarían de manera absoluta al 
poder legislativo.

Sin embargo, la escisión de algunos dipu-
tados de los partidos Encuentro Social y del 
Trabajo respectivamente, le restaron esa su-
puesta fuerza a MORENA y los dejaron con 
solo diez integrantes, definitivamente la ma-
yoría en el LXII legislatura, pero insuficiente 
para definir el rumbo de esa institución.

Pero… ¿finalmente qué sucedió para que 
algunos diputados abandonasen el proyecto 
de Andrés Manuel López Obrador y forma-
ran una bancada del PT lo suficientemente 
fuerte como para consolidarse como una 
fuerza política en Sonora?

¿Cooptaron con recursos, con propues-
tas financieras tanto a Norberto Ortega 
como a Magdalena Uribe para finalmente 

abandonar el tutelaje del PES y cobijarse en 
el PT, partido del que por cierto fueron pro-
puestas electorales?

La verdad de las cosas es que en Sonora se 
viven los efectos colaterales de las confron-
taciones entre los grupos de poder del PES 
como del PT con los tomadores de decisio-
nes de MORENA en el plano nacional, y de 
la forma cómo  el presidente electo Andrés 
Manuel López Obrador ha soslayado los in-
tentos de los dirigentes nacionales del PES 
y PT de eliminar los diferendos y trabajar de 
manera convergente en bien del País.

Primero, fue la dirigente nacional de 
MORENA Yeidckol Polensky quien se con-
frontó con la dirigencia nacional del PES y 
el gobernador electo de Morelos Cuauhté-
moc Blanco quien desconoció acuerdos 
preliminares para colocar a personajes cer-
canos a los afectos del presidente electo y 
de la propia Polensky.

Desde MORENA se inició una confronta-
ción abierta contra este partido político y se 
perdieron los acuerdos.

Por eso, los diputados del PES que pa-
sarían a la fracción legislativa de Morena 
dieron un paso atrás y se mantuvieron en 
su línea de acción, por instrucciones de la 
dirigencia nacional.

Por otro lado, se dice en trascendidos 
que recientemente el dirigente nacional del 
Partido del Trabajo Alberto Anaya acudió al 
domicilio particular de AMLO, conocido ya 
como Los Pinitos, en un intento por reen-
cauzar el dialogo y la  buena relación con el 
presidente electo.

De entrada, le pusieron mil y un pretexto 
para que accediera al interior del domicilio, 
y ya cuando lo logró, por cosas del destino 
se encontraron con Andrés Manuel López 
Obrador quien salía de una de las oficinas.

Dicen los enterados que AMLO los ob-
servó, continuó su camino, ni siquiera los 
saludó y solamente le tocó el hombro dere-
cho al dirigente nacional del PT, y con eso 
quedó definida la distancia entre MORE-
NA y el PT.

Esa es una, la más poderosa razón, para 
que los diputados del PT formasen una sola 
bancada en el Congreso el Estado y disputarle 
la agenda legislativa  a MORENA y con ello, la 
agenda política en Sonora.

Sobre todo porque empezarán a construir 
con temas sociales, la precandidatura de Ana 
Gabriela Guevara al gobierno del Estado, en 
donde definitivamente no irán en alguna coa-
lición o alianza.

Esa situación, la ruptura informal del PT 
y PES con Morena en el congreso del Estado, 
tomó por sorpresa incluso a los principales 
operadores del partido de AMLO en el Esta-
do, quienes no acertaban a entender el por-
qué de la salida de Norberto Ortega y Magda-
lena Uribe de su facción legislativa.

Así arrancan los diputados de la izquierda 
de Sonora en la LXII legislatura.

Aunque persiste la expectativa de la di-
rigencia estatal morenista que en cuanto 
arranque el gobierno de AMLO, esas condi-
ciones se modificarán y su partido tendrá la 
fuerza suficiente para tener el control polí-
tico del Estado.

Al menos eso piensan.
RECIÉN CONCLUYÓ UN FIN DE SE-

MANA CON MUCHA CARGA POLÍTICA Y 
ACCIONES EN DONDE EL MENSAJE FUE 
CLARO EN TORNO A CÓMO SE CONDU-
CIRÁ LA ACCIÓN PÚBLICA EN Sonora en 
los próximos tres años.

En primera instancia, la gobernadora 
de Sonora Claudia Pavlovich quien acudió 
(como aquí les comentamos) a la toma de 
protesta de tres nuevos alcaldes en la zona del 
sur del Estado.

En Álamos acompañó a  Víctor Manuel 
Balderrama, en Huatabamo a Ramón Díaz 
Nieblas y en Navojoa a Rosario Quintero, 
quienes rindieron la protesta constitucional 
ante la mandataria sonorense quien se com-
prometió con ellos y con sus gobernados a 
coordinar esfuerzos para generar mejores 
condiciones de vida para todos.

Una noche antes, la mandataria sono-
rense compartió con los hermosillenses 

que acudieron a festejar el inicio de la In-
dependencia, y antes de subir al balcón de 
palacio de gobierno a lanzar el grito, com-
partió  parte de la noche con los capitalinos 
en la plaza Zaragoza.

“UN PRIVILEGIO QUE EL DESTINO 
TENÍA PARA MI, EN ESTE TIEMPO Y EN 
ESTAS CIRCUNSTANCIAS ; era mi mo-
mento. Salgo tranquila sabiendo que cum-
plí con mi deber y mi propósito de servir a 
mi comunidad. #cumplimosconhechos#Q
ueDiosbendigaaHermosillo”.

Así se despidió de su responsabilidad 
como alcaldesa de la capital de Sonora, la 
arquitecta Angelina Muñoz Fernández, 
quien a pesar de la circunstancia difícil 
al asumir esa responsabilidad de manera 
emergente, entrega saldo positivo para los 
habitantes de esta ciudad.

Angelina Muñoz ya sabe, entiende per-
fectamente qué es gobernar una ciudad con 
un frenético crecimiento y que trae aparejado 
con ello el crecimiento incremental de sus 
necesidades, demandas, problemas y preo-
cupaciones.

No es el Hermosillo de hace quince años 
cuando buscó la alcaldía capitalina; ahora es 
más complicado administrar una ciudad con 
estas características.

La arquitecta Muñoz se lleva el reconoci-
miento de todos los que participan o se inte-
resan en los asuntos públicos porque se des-
empeñó con alto grado de responsabilidad y 
entrega, con convicción y por convicción.

Ella ha dicho que su tiempo en la política 
se ha terminado, pero… ¿quién sabe?

Los resultados que deja en apenas algunos 
meses al frente de la comuna son una intere-
sante carta de presentación.

POR CIERTO, AYER ASUMIÓ LA PRE-
SIDENCIA MUNICIPAL DE HERMOSI-
LLO LA EX DIPUTADA LOCAL Célida 
López Cárdenas, quien como carta de 
presentación, pronunció un discurso que 
a muchos les llamó la atención no por los 
conceptos vertidos, sino por los plantea-
mientos en su mensaje.

Confrontaciones debilitaron a  
Morena en el Congreso del Estado

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Andrés Manuel López Obrador Yeidckol Polensky Alberto Anaya Angelina Muñoz Fernández Célida López Cárdenas
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

De acuerdo con información 
muy generalizada que nos ha 
llegado de diversos municipios 

de Sonora, los alcaldes de Morena han 
recibido los municipios con escasez 
de recursos y con múltiples proble-
mas, por lo que de momento no hay 
otra opción más que aclamar el apoyo 
de la gobernadora CLAUDIA PAVLO-
VICH ARELLANO. En lo que hemos 
podido captar, los problemas funda-
mentales se relacionan con rubros tan 
reclamados como Seguridad Pública, 
donde encuentran las comandancias 
sin patrullas o con unas cuantas pero 
en pésimas condiciones, y si no cuen-
tan con recursos para la compra de 
combustibles menos van a tener para 
la adquisición de nuevas unidades. Y 
lo más desesperante para los ediles es 
que este es un rubro donde la socie-
dad no pude esperar, porque están a la 
orden del día las balaceras, los asaltos, 
los robos a casas habitación, robos de 
vehículos, entre otros, que requieren 
de la atención inmediata y la socie-
dad, sabe que paga sus impuestos y 
exige que las autoridades cumplan con 
su cometido. Por ejemplo la alcaldesa 
de Navojoa, ROSARIO QUINTERO 
BORBÓN, dijo ayer que al llegar a su 
escritorio se dio cuenta que el munici-
pio con casi 200 mil habitantes cuenta 
con sólo cuatro patrullas en servicio 
porque las demás ya pasaron a mejor 
vida y en cuanto a los carros recolec-
tores de basura las cosas andan por 
el estilo. De Bácum nos reportan un 
panorama tantito peor, porque dicen 
que el nuevo alcalde ROGELIO ABOY-
TE llegó a Palacio y encontró una a dos 
patrullas en servicio, con la novedad 

también de que algunos agentes pa-
trullan en sus charangas particulares. 
Y si nos vamos a la calidad de los ser-
vicios públicos andan por los suelos, 
porque en los últimos meses el alcalde 
saliente, EUSEBIO MIRANDA GUE-
RRERO, se dedicó a su campaña polí-
tica con miras a repetir en la Alcaldía 
y se valió un cacahuate su trabajo en 
Palacio, donde dejó de encargada a 
una chamaca de 23 años, que sólo lo 
representaba en el interior de la ofici-
na presidencial. En Guaymas a SARA 
VALE DESSENS le fue por el estilo 
porque su antecesor, LORENZO DE 
CIMA DWORAK, dejó un verdadero 
desorden tanto en seguridad pública, 
donde, aparte, se acaba de vivir la cri-
sis por el evento que fue del dominio 
público, cuando en San Carlos, en días 
pasados, seis de sus muchachitos en-
tregaron a la mafia a unos jóvenes que 
habían ido en plan de paseo a ese cen-
tro vacacional. En el caso de las calles, 
recolección de basura, alumbrado pú-
blico, doña Sara también encontró la 
huella del manoteo y la falta de capa-
cidad de uno de los alcaldes que pasa-
rá a la historia como el más mediocre. 
Y esto no lo decimos nosotros, sino 
los guaymenses, que hasta le coloca-
ron en lugar visible un anuncio espec-
tacular donde le dejaron claro todo lo 
que “lo apreciaban”. Y si nos vamos a 
San Ignacio Río Muerto, PATRICIA 
MAGALLANES, como lo dijimos ayer, 
empezó con el pie izquierdo peleada 
con el cabildo. O sea, peleándose en-
tre ellos, cuando la gente los eligió, no 
para que se agarraran del moco sino 
para resolver la serie de problemas 
que padecen en rubros como el agua 

potable que históricamente ningún 
alcalde ha podido resolverlo y menos 
el saliente FERMÍN GUILLÉN VALE-
ZUELA, quien en agosto ya debía 27 
quincenas de sueldo a los empleados 
municipales y con la caja vacía, aho-
gado por la deuda de 30 millones de 
pesos que le dejó su antecesor PEDRO 
FLORES MORENO. Por supuesto que 
Cajeme tampoco se escapa a la falta 
de recursos y el alcalde SERGIO PA-
BLO MARISCAL ALVARADO tendrá 
que hacer uso de sus estrategias y las 
buenas relaciones con los diputados 
federales para tocar puertas en la ca-
pital del país en busca de recursos. 
Nada más que Mariscal ha sido uno 
de los más truchas, al igual que Sara 
Valle y CÉLIDA LÓPEZ CÁRDENAS 
de Hermosillo, porque éstos ya se re-
unieron con la mandataria estatal y le 
platicaron de cerca los problemas que 
tienen e inclusive hubo acuerdos de 
trabajar en plena coordinación y bajar 
recursos lo más pronto posible. Pero 
volviendo con Mariscal, Cajeme no es 
el paraíso, porque como todos sabe-
mos actualmente tenemos la desgra-
cia de ser uno de los municipios más 
violentos del país, donde muere más 
gente que en un lugar en guerra y de 
igual forma se encuentran en servicio 
unas cuantas patrullas y el corralón y 
los talleres llenos de unidades, pero 
si no hay dinero para arreglarlas es la 
misma. Y a eso agréguele el estado en 
que le dejó las calles de la ciudad el 
exalcalde FAUSTINO FÉLIX CHÁVEZ, 
donde abundan los baches, hoyancos, 
zanjas y los cráteres que tienen por la 
calle de la amargura a los automovi-
listas. Este es un rubro donde habrá 

que invertirle muchos millones de pe-
sos, porque esta herencia no es sólo de 
Faustino, sino también del exalcalde 
ROGELIO DÍAZ BROWN, que se de-
dicó a defender el Novillo, siguiéndole 
el juego a la élite del billete, olvidán-
dose de los cajemenses, más otros al-
caldes anteriores que no hicieron bien 
la tarea y el pavimento poco a poco fue 
perdiendo su vida útil, hasta conver-
tirse en lo que pareciera una zona mi-
nada. Ahora le toca a Mariscal bailar 
con la más fea. Veremos cuáles son los 
resultados en los primeros 100 días de 
gobierno. Pero resulta que todos los 
alcaldes también se encontraron con 
otro problema grave producto de la 
falta de dinero. Y se trata de la obliga-
ción legal de liquidar a los burócratas 
que van de salida, pero como lo harán 
si lo que menos hay es dinero. Inclu-
so hay quienes dicen que les permi-
tirán quedarse a trabajar, aunque sea 
de manera incómoda porque llegan 
personas nuevas a ocupar sus cargos y 
ellos tienen que andar dando la vuelta 
por los pasillos mientras les resuel-
ven el problema. Así que todos estos 
temas darán mucho de qué hablar en 
los próximos días y el trabajo de los 
coordinadores en la entidad JORGE 
TADDEI BRINGAS y en lo local BER-
NABÉ ARANA RODRÍGUEZ, tendrá 
que ser titánico para sacar al buey de 
la barranca porque está muy hundido 
y será muy difícil que den los resul-
tados que la gente espera en el corto 
plazo. Sobre todo, porque su salvador 
que podría ser el presidente electo 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-
DOR, entrará en funciones hasta el 
primero de diciembre.

Reciben alcaldes de Morena municipios sin dinero y 
con muchos problemas; aclaman a la gobernadora

Rosario Quintero Sergio Pablo Mariscal Sara Valle Célida López Andrés Manuel López Jorge Taddei Bringas
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Después de que FAUSTINO FÉLIX 
CHÁVEZ, pronunciara su tercer 
y último informe de gobierno del 

municipio de Cajeme, diera el Grito de In-
dependencia y presidiera el último desfile de 
esta misma conmemoración, tomó protesta 
como nuevo presidente municipal SERGIO 
PABLO MARISCAL ALVARADO. 

Haremos un breve repaso de lo sucedido 
en Cajeme, estos dos días, pues algo inédito 
en algunos aspectos, de entrada queremos 
decirle que los agoreros del desastre en este 
municipio iniciaron una guerra sucia en 
contra de las autoridades haciendo correr 
el rumor que en los festejos tradicionales, 
que año con año, se llevan a cabo ahí frente 
al palacio municipal, evento que tradicio-
nalmente reúne una gran cantidad de Ca-
jemenses, nos comentan que este año, los 
ciudadanos se ausentaron de esta plaza, 
pues en redes, iniciaron una campaña que 
terminó por asustar a la mayoría de los que 
tradicionalmente asisten, el pueblo. 

Claro un día antes, el alcalde FÉLIX 
CHÁVEZ, llevó a cabo su informe en el salón 
de cabildo de este palacio de gobierno, evento 
que por cierto fue el primero en muchos años 
al que no fui invitado. De quien fue la culpa, 
no quiero saberlo, lo real es que no asistí. Aquí 
el alcalde entre un reducido número de invi-
tados y algunos empresarios y agricultores 
del municipio, esto es casi en familia, rindió 
su informe. Ante el representante personal 
de la gobernadora CLAUDIA PAVLOVICH 
ARELLANO, el secretario de Economía, 
JORGE VIDAL AHUMADA. Quien arribó al 
municipio en compañía del presidente del 
COPRESON del Estado.

Dicha campaña negra, en contra de las 
autoridades fue en el sentido que se esperaba 
un ataque masivo en la plaza, frente al balcón 
presidencial, en contra de la población que 
ahí se reuniera, algo tan absurdo, pero en base 
a los hechos violentos que se han llevado a 
cabo en los últimos días en Ciudad Obregón, 
desgraciadamente tuvieron un gran efecto. 

Mientras en el Teatro Dr. OSCAR RUS-

SO VOGEL, la cita era en punto de las diez 
y media de la mañana y en punto a esa hora, 
se dio el inicio de la ceremonia del cambio 
de poderes, ahí ante algo inédito, de los 
exalcaldes que aun se mantienen con vida, 
sólo asistieron Don SERGIO GASTÉLUM 
DE LA VEGA, quienes fueron abanderados 
por el PRI, pero que hoy militan en Acción 
Nacional, SÓSTENES VALENZUELA MI-
LLER, JESÚS FÉLIX HOLGUÍN y FRAN-
CISCO VILLANUEVA SALAZAR, sólo que 
en esta ocasión, no fueron tan ovacionados 
como en otros años, pues en su mayoría era 
militancia de MORENA. Ahí también pre-
sente el Prof. GUILLERMO OCHOA MU-
RRIETA, quien ahora en militante panista, 
aunque retirado parcialmente de la políti-
ca. De lo extraño que no hicieran presencia 
los priistas Don JAVIER BOURS ALMADA, 
RICARDO BOURS CASTELO, RAÚL AYA-
LA CANDELAS y el hoy notario EDUAR-
DO ESTRELLA ACEDO, quien por proble-
mas de salud, pudiese no haber asistido. 

De lo aun más extraño, que el exalcalde JA-
VIER LAMARQUE CANO, en su momento 
abanderado por el PRD, que no se ubicara en-
tre los exalcaldes, pues prefirió ubicarse sólo 
como un invitado más, como diputado fede-
ral de MORENA. Pero además nos sorpren-
dió verle vestido en forma informal. Claro que 
esto será material para comentarios por parte 
de los columnistas políticos y comunicadores 
de diferentes medios.

Muy diferentes vestían los representan-
tes federales MARCOS CARVAJAL y ARTU-
RO BOURS GRIFFITH, diputado federal y 
senador con quien hicimos el compromiso 
de reunirnos en la semana, con vestimen-
ta totalmente formal, enfundados en trajes 
oscuros y con sus camisas blancas y cortaba. 
Como también lo hacia el diputado local 
RAÚL CASTELO, mejor conocido como el 
POLLITO, por ahí sumamente saludado el 
campeón ORLANDO SALIDO, a quien los 
fanáticos conocen como el ‘SIRI’, aunque este 
un poco más casual con una camiseta de ves-
tir y un saco formal, así el nuevo legislador lo-

cal del PT, pero en alianza con MORENA. Me 
comentan que por ahí se encontraba también 
la legisladora y coordinadora de la bancada de 
MORENA en el Congreso local, ERNESTINA 
CASTRO VALENZUELA, pero la verdad ante 
el mar de gente, no le vi. Incluso como aún no 
son tan conocidos, los propios camarógrafos  
que cubrieron el evento no les identificaron 
y por lo tanto no pasaban en las tomas de la 
televisión presente.

Después de una buena pieza oratoria del 
alcalde SERGIO PABLO MARISCAL AL-
VARADO, aunque un poco largo, para mi 
gusto, pues mis compañeros en el evento, 
todos coincidieron que estuvo muy bien y 
de hacer lo propio el representante de la 
mandataria estatal JORGE VIDAL, a quien 
al finalizar saludé con afecto. Los miem-
bros del nuevo cabildo, así como los inte-
grantes del nuevo gabinete, salieron por la 
puerta de la calle 5 de Febrero, para desde 
ahí a pie, desafiando las altas temperaturas 
marcharon a pie, hasta el Palacio Munici-
pal, donde se terminó la reunión de cabildo 
iniciada en el teatro del ITSON. 

Ya instalados en el salón de cabildos, en el 
Palacio Municipal, la sesión la inicio el nuevo 
alcalde con el apoyo, como tradicionalmente 
se estila, del anterior secretario del Ayunta-
miento, MARCELO CALDERONI OBRE-
GÓN, quien una vez votada y aprobada, la 
figura del nuevo secretario, ASCENCION 
LÓPEZ DURÁN a quien en el evento previo 
le vimos vestido informal, para presentarse 
ya en Cabildo con su traje y corbata, claro 
que como nos lo habían advertido, el regidor 
del mismo partido MORENA, ROSENDO 
ARRAYALES, se pronunció en contra de las 
propuestas de funcionarios de su presiden-
te MARISCAL ALVARADO, tal vez tenía sus 
propios candidatos y esto le hizo revelarse en 
contra, aunque no faltó quien digiera que sólo 
lo hace en afán protagónico sin argumento 
alguno, pues fue aspirante a la propia pre-
sidencia y al no lograrlo acepto la regiduría. 
Las opiniones de algunos presentes fue de 
que será una piedra en el zapato del alcalde, 

mientras otros opinan que sólo busca noto-
riedad, pues se siente el LÓPEZ OBRADOR 
de Cajeme. Será por su cabellera blanca.

A muchos extrañó que el priista JOSÉ 
LEOVIGILDO GUERRA BELTRÁN, fuese 
seleccionado como Contralor Municipal, aun 
siendo propuesta de los colegios de contado-
res. PEPE nuestro amigo y eterno aspirante a 
la CNOP de Cajeme. Hoy después de que su 
hijo deja de ser funcionario en la pasada ad-
ministración, pudiese influir en su trabajo. 
Claro que GUERRA BELTRÁN es un profe-
sional y esperemos que no sea así.

Otro pequeño sainete se dio al solici-
tar la aprobación por parte del cabildo del 
nuevo equipo de Seguridad Pública, don-
de el secretario será FRANCISCO CANO 
CASTRO, quien hasta hace unos días fue 
funcionario dentro de la administración 
estatal, en la Dirección del Transporte, 
PANCHO viejo amigo, es ingeniero agró-
nomo y abogado, además de contar con 
una vieja carrera dentro de diferentes cor-
poraciones policiacas. Entre una pequeña 
confusión terminó tomando la protesta él 
solo, aunque la votación era por la fórmula 
de los tres nuevos funcionarios, esto es dos 
nuevos directores de Operación y Transito, 
MARGARITO y MARCOS.

El día de mañana daremos a conocer 
detalles de la gira de trabajo de la goberna-
dora CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO, 
quien como siempre en estas fechas asistió 
para tomar la protesta, en tres municipios 
a los alcaldes, de los principales partidos, 
estos ALAMOS priista, HUATABAMPO 
panista y NAVOJOA de MORENA. Así mis-
mo lo sucedido en el Congreso del Estado, 
donde en vez única en la historia del Con-
greso local, la Cámara de Diputados no tie-
ne entre sus miembros de su primera mesa 
directiva a ningún miembro ni del PRI, ni 
del PAN. Mañana Dios mediante.

La reflexión del día de hoy: “CUANDO LA 
VIDA CAMBIA Y SE PONE MÁS DÍFICIL, 
TU TIENES EL PODER DE CAMBIAR Y HA-
CERTE AÚN MÁS FUERTE” 

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Arturo Bours Griffith José L. Guerra Orlando Salido Sergio Pablo Mariscal Marcelo Calderoni

Toma protesta Sergio Pablo Mariscal
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Columna invitada En ConcretoBaldemar 
Herrera

Columna de

Inicia la nueva era

La sala estaba a reventar, el salón edi-
licio, sede de la máxima autoridad 
municipal (Cabildo), se encontraba 

al máximo de capacidad, expectativa y 
calor humano.

En torno a la mesa oficial, los regidores, 
incluidos los excandidatos que aspiraron 
a suceder a Faustino. Tomé un breve ví-
deo que recorrió esa herradura, aparecie-
ron todos ellos, algunos mostraron cierto 
deseo de expresar algún mensaje, pero 
no era la idea, sólo que la ciudadanía los 
ubicara. Todos se mostraron dispuestos, 
incluso EMETERIO, bien instalado en su 
papel como edil y quien más duro deberá 
trabajar si es que desea forjarse un futuro 
político; hoy la aceptación cajemense en 
torno a su persona es baja.

A diferencia de Emeterio, RODRIGO  se 
vio inquieto, molesto por tener que esperar 
el inicio de una sesión que ya se retrasaba 
media hora; salió del salón con una sonrisa 
cuyo tamaño era directamente proporcio-
nal al tamaño de su inconformidad. Re-

gresó justo cuando el alcalde MARISCAL 
terminaba de saludar a todos los regidores; 
el presidente municipal tomó asiento y no 
volvió sobre sus pasos para saludar al “re-
cién llegado” quien por cierto no pronun-
ció palabra durante toda la sesión; corrijo, 
sí dijo ¡Presente! Al paso de lista.

La primera sorpresa la dio el regidor 
ROSENDO ARRAYALES, quien formó par-
te de la planilla de campaña de Mariscal, 
pero que hoy, como regidor en funciones, 
le reclamó al alcalde que no se le haya to-
mado en cuenta para decidir quiénes par-
ticiparían como aspirantes a puestos clave 
como Jefe de Policía y Tránsito, Secretario 
del Ayuntamiento, Contralor y Tesorero. 
Casi nadie esperaba el reclamo; Arrayales 
demostró ahí que sigue siendo hombre de 
convicciones y no se supeditará a paráme-
tros jerárquicos convencionales.

El primero en ser aprobado por mayo-
ría fue el Profesor ASCENCIÓN LÓPEZ 
DURÁN, mencionado en esta columna el 
pasado 04 de septiembre. Bueno, acerta-

mos y “el profe”, aunque impugnado por 
Arrayales, rindió protesta. No hubo pro-
blemas con las asignaciones de tesorería 
y contraloría, pero al nombrar al nuevo 
jefe de la Policía, GUSTAVO ALMADA 
y GRACIELA ARMENTA de Movimien-
to Ciudadano, apoyados por Arrayales, 
propusieron una moción para analizar, 
por un máximo de tres días, los perfiles 
propuestos o incluso considerar otros. 
Esto notoriamente contrarió a Mariscal 
Alvarado, quien seguramente esperaba 
que el nuevo secretario justificara con 
su oficio de oratoria, porqué el alcalde lo 
sostuvo como propuesta para su nuevo 
cargo, pero López Durán solo alcanzó a 
decir lacónicamente que el pleno deci-
diría al respecto. Tuvo que ser Mariscal 
quien defendiera al propuesto  y pidió el 
voto de confianza a los regidores, a lo que 
Emeterio Ochoa respondió afirmativa-
mente, diciendo que como alcalde tendrá 
la responsabilidad de ver que su sugerido 
al puesto cumpla la meta asignada.

Finalmente, aunque por votación no 
muy contundente, la responsabilidad re-
cayó en la persona de FRANCISCO CANO 
CASTRO, ganador de la rifa del tigre y quien 
en breve entrevista, dijo a este servidor que 
de manera inicial y de forma indispensable, 
debe contarse con una coordinación real 
entre los distintos niveles de gobierno. Bue-
no, ya hemos escuchado el planteamiento, 
muchas veces por cierto.

Terminada la sesión, el alcalde Sergio 
Pablo Mariscal dijo a este comunicador 
que aunque había diversos temas que re-
solver también había confianza en salir 
airosos.

Por las declaraciones expresadas, se 
nota que Mariscal ha estado tocando 
puertas, una de estas, la de la goberna-
dora, de quien dijo sentir su compromiso 
por trabajar de forma coordinada. “Ba-
cheo, seguridad, Oomapasc, son algunos 
de los asuntos prioritarios, pero tengan 
confianza que se resolverán”  señaló.

¡Esperemos que así sea, saludos!

Ascensión López Durán Graciela Armenta Francisco Cano Castro Rodrigo Bours
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La transformación que viene
Renovados los Ayuntamientos y 

Congreso del Estado es momento 
de conocer objetivos y propósitos.

Si en el ámbito federal la Cámara 
de Diputados logró una reforma mer-
ced a la cual nadie en el sector públi-
co puede ganar más que el presidente 
(108 mil pesos mensuales), es palpa-
ble el interés por saber si en Sonora 
se hará lo mismo.

La gobernadora Pavlovich, por 
ejemplo, gana poco más de 70 mil pe-
sos al mes y un diputado local arriba 
de 140 mil en el mismo período, ¿sería 
justo que los legisladores no puedan 
ganar más que la mandataria?

Un renglón más es que está por 
aprobarse en el ámbito federal es la re-
vocación de mandato, de lo que inclu-
so se hizo un exhorto a los Congresos 
locales para que hagan lo mismo para 
que en base a una consulta popular, 
sin la participación de legisladores, se 
pueda remover de su encargo al gober-
nador o gobernadora y a alcaldes que 
no han cumplido sus promesas, violen 
la ley y/o cometan actos de corrupción.

La nueva Legislatura local ya está 
en funciones y dominan con notable 
mayoría los diputados emanados de 
MORENA, el partido del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, lo que 
supone que tratarán de ir en línea los 
diputados locales con los federales.

Sin embargo aquí surge un detalle 
curioso: aprobaron diputados federa-
les reducir los sueldos y cancelar bo-
nos y demás (ellos mismos ya no ga-
narán 128 mil pesos al mes sino 91 mil, 
pero además acabaron con las pensio-
nes a los expresidentes y como López 
Obrador asume la Presidencia hasta el 
primero de diciembre, corresponde a 
Enrique Peña Nieto promulgar esas re-
formas, esto es ordenar su publicación 

en el Diario Oficial de la Federación 
para que entren en vigor. No hay que 
olvidar que tiene el derecho de veto.

Lo que sí, debe estar en la mente 
de los diputados locales la importan-
cia de alinear las leyes estatales con 
las federales.

En estos momentos está por arri-
bar a Sonora el presidente electo y 
seguramente abordará el tema con 
los diputados locales de MORENA y 
aliados, así como con los alcaldes, in-
cluso con la gobernadora, con la que 
tendrá un encuentro.

En reiteradas ocasiones AMLO ha 
hablado de reconciliación, por ahí va, 
debe ir, el destino inmediato de Méxi-
co, pese a los radicalismos mostrados 
por algunos que exigen rueden cabezas, 
algo que nada bueno traería al país.

Ya vimos cómo en las entidades 
gobernadas por PRI y PAN se ha en-
cendido la chispa del enfrentamiento 
con la federación, posición tomada 
desde el centro bajo la inf luencia de 
la derrota que a estas alturas ya debe 
reconsiderarse. De no ser así a todos 
nos afectaría.

Viene también, desde el gobierno 
de AMLO, una vuelta atrás en la refor-
ma educativa y no precisamente para 
que quede como estaba, vendrá con 
ingredientes nuevos.

Cuando gobernó México Lázaro 
Cárdenas reformó el artículo tercero 
constitucional estableciendo que la 
educación que brinda el Estado sería de 
carácter socialista, alejada de credos y 
dogmas, una educación científica, llegó 
Manuel Ávila Camacho a la Presidencia 
y se le quitó lo de “socialista”.

O lo que es lo mismo, cada seis años 
surgen cambios y en este renglón ten-
dremos un nuevo sistema educativo, 
mismo que estaremos en condiciones 
de evaluar cuando sea un hecho, por 
sus resultados. Por ahora está en puer-
ta una gran transformación y lo menos 
que deseamos es que sea para bien de 
los mexicanos, con egresados de las 
escuelas y universidades mejor pre-
parados para alcanzar niveles interna-
cionales de competitividad.

Otro cambio muy importante es 
que los delitos electorales serán con-
siderados graves, algo de suma impor-

tancia y trascendencia a partir de que 
se han vuelto cotidianas las prácticas 
antidemocráticas como el robo de ur-
nas, la compra del voto y falsificación 
de documentos, renglón que deberán 
considerar los Congresos estatales 
para que la sanciones que se apliquen 
en el ámbito federal sean también vá-
lidas en las elecciones locales.

Estamos a poco más de dos meses 
de que inicie en gobierno que tendrá 
como presidente a López Obrador y lo 
curioso es que de lo que más se habla 
en la calle es sobre la duplicación de 
las pensiones, becas y apoyos para des-
empleados, la gente quiere un cambio 
en sus bolsillos, algo que suene en es-
tos. También del posible incremento al 
doble del salario mínimo y en materia 
de preocupaciones, lo que más preo-
cupa y duele a la sociedad es la ola de 
violencia que golpea a todos a lo largo 
y ancho del país. Veremos qué estrate-
gia se pone en marcha para enfrentar 
y combatir el problema y en esto uno 
de los pasos más difíciles será proce-
der contra los miembros de los cuerpos 
policíacos que, se dice, están confabu-
lados con las bandas criminales, asun-
to en el que estarían involucrados no 
sólo agentes policíacos y sus jefes sino 
gobernantes y exgobernantes de to-
dos los niveles. Sabemos de personas 
miembros y líderes del crimen organi-
zado que llegan a un centro de diver-
sión, sus guardaespaldas portando ar-
mas largas y cortas a la vista de todos, 
beben alcohol durante horas, contra-
tan jovencitas para que los acompañen 
y no, no hay policía que proceda contra 
ellos. ¿Se terminará con esta situación 
con el gobierno entrante? Todos espe-
ramos que sí y ya quisiéramos que esto 
terminara hoy mismo, pero hay que 
confiar y tener paciencia.

Andrés Manuel López Obrador Claudia Pavlovich Arellano
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